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«Наше взаимодействие весьма эффективно  
и полезно как для Саудовской Аравии,  
так и для Российской Федерации»

Президент Российской Федерации 
Владимир Путин

«Есть очень много точек взаимопонимания  
между нашими странами. Что касается 
тех точек, по которым у нас разногласия,  
то здесь существуют четкие механизмы  
для их преодоления»

Наследный принц Мухаммед бен Сальман

«Мы стремимся к укреплению двусторонних  
отношений в интересах мира, безопасности  
и мировой экономики»

Король Саудовской Аравии Сальман бен Абдель Азиз Аль Сауд
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РОССИЯ ПО ПРАВУ СЧИТАЕТСЯ 
ДРУГОМ АРАБСКОГО МИРА
Как видит Москва свою роль на Ближнем Востоке, что изменила «арабская весна»  
в отношениях России со странами этого региона — в интервью специального представителя 
президента РФ по Ближнему Востоку, заместителя министра иностранных дел РФ  
МИХАИЛА БОГДАНОВА
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Российско-Арабский Деловой Совет был создан 
в 2003 году. Какие самые важные изменения про-
изошли в отношениях России с арабскими странами 
за это время? Как «арабская весна» и последовавшие 
за ней события повлияли на развитие торгово-эконо-
мических связей России  со странами региона?

Прежде всего хотел бы отметить, что наши отно-
шения с арабскими странами – политические, эко-
номические, культурные – имеют глубокие исто-
рические корни. Россия традиционно и по праву 
считается другом арабского мира. В 1990-е годы  
с распадом СССР и началом глубокой политиче-
ской трансформации региона Ближнего Востока 
и Северной Африки не исчезла прочная основа 
для развития эффективного российско-арабского 
сотруд ничества. Нам удалось сохранить заложен-
ные в минувшие десятилетия значительный поли-
тический багаж и дружественные связи с арабски-
ми государствами.

В начале XXI века во внешнеполитический 
курс России были внесены серьезные корректи-
вы, что обусловливалось появлением новых вы-
зовов и угроз для всей системы международных 
отношений.

В 2003 году твердая позиция России, осудившей 
вторжение в Ирак американцев и их союзников, 
способствовала росту авторитета нашей страны  
в этом регионе. 

В 2011 году с самого начала событий так называе-
мой «арабской весны», прокатившейся по многим  
государствам региона, в том числе по Тунису, 
Египту, Сирии, Йемену и Ливии, мы решитель-
но высту пили против вмешательства внешних сил  
во вну тренние дела этих стран и использования на-
силия в качестве средства достижения политических 
целей. При этом уже тогда мы выражали озабочен-
ность все возрастающей угрозой активизации ради-
кальных исламистских кругов, пытавшихся узурпи-
ровать власть в ряде арабских государств на волне 
массовых народных протестных выступлений. 

Несмотря на беспрецедентный нажим со сторо-
ны Запада, благодаря нашей твердой и последова-
тельной позиции в отношении урегулирования кри-
зиса в Сирии удалось не только избежать развития 
ситуации там по ливийскому сценарию, но и лик-
видировать террористическое присутствие практи-
чески на всей территории этой страны. Решающая 
роль здесь принадлежит российским воздушно-кос-
мическим силам, действующим в Сирийской Араб-
ской Республике по приглашению официальных 
властей Дамаска. 

Россия продолжает играть важную стабилизи-
рующую роль в ближневосточных делах. Наша 
главная цель в регионе – содействие обеспечению 
там прочного, всеобъемлющего мира и надежной 

безопасности. Являясь постоянным членом Совета 
Безопасности ООН и участником ближневосточно-
го «квартета» международных посредников, наша 
страна стремится путем консолидации коллективных  
усилий достичь на международно признанной осно-
ве долгосрочного и справедливого урегулирования 
арабо-израильского конфликта, включая создание 
независимого палестинского государства в границах  
1967 года со столицей в Восточном Иеру салиме, 
мирно сосуществующего со всеми соседями, вклю-
чая, разумеется, Израиль.

Активный политический диалог России с араб-
скими государствами дополняется насыщенными 
взаимовыгодными торгово-экономическими связя-
ми. В прошлом году объем совокупного россий-
ско-арабского товарооборота достиг $21,8 млрд, 
что на 8,2% больше, чем в 2017 году. Положитель-
ная динамика сохраняется и в текущем году.

Этому способствует и энергичная, предметная  
и эффективная совместная работа в рамках межпра-
вительственных комиссий (МПК) по торгово-эконо-
мическому и научно-техническому сотрудничеству  
и деловых советов. Из числа недавних можно 
упомянуть очередные сессии российско-тунисской  
и российско-иракской МПК, прошедшие в апреле 
2019 года в Тунисе и Багдаде соответственно.

В качестве примера здесь следует особо отметить 
Египет. В 2018 году объем российско-египетской 
торговли составил $7,6 млрд. В период с января 
по апрель 2019 года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года он вырос на 15% и соста-
вил $2,5 млрд. На египетской территории реализу-
ется ряд крупных совместных проектов, наиболее  
значимые из которых – сооружение первой в стра-
не атомной электростанции и создание Россий-
ской промышленной зоны в экономической зоне 
Суэцкого канала. Идут интенсивные переговоры  
о заклю че нии соглашения о зоне свободной торговли  
между государствами – членами ЕАЭС и Египтом. 

В рамках работы на глобальном рынке энер-
гоносителей осуществляем активный диалог  
с ведущими арабскими производителями нефти  
в интересах обеспечения устойчивого баланса 
спроса и предложения на углеводороды, поддер-
жания справедливых мировых цен на сырье. Важ-
ной международной площадкой для координации  
подходов по газовой проблематике остается  
базирующийся в Дохе Форум стран – экспортеров 
газа, генеральным секретарем которого является 
россиянин Юрий Сентюрин.

Россия продолжает играть  
важную стабилизирующую роль  
в ближневосточных делах
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В настоящее время российские и арабские ком-
пании вместе реализуют более 400 инвестиционных 
и экспортных проектов на сумму более $40 млрд.  
Настроены на дальнейшее энергичное взаимодей-
ствие с арабскими партнерами по всем направле-
ниям, в том числе с задействованием потенциала 
РАДС. В этой связи рассчитываем на продолжение 
соответствующей активной работы со стороны этой 
уважаемой неправительственной структуры.

Какие ожидания в Москве связывают с визитом 
президента Российской Федерации в Саудовскую 
Аравию?

Развитие отношений Российской Федерации  
с Королевством Саудовская Аравия (КСА) носит 
в последние годы динамичный и разноплановый 
характер. Поддерживаются регулярные довери-
тельные контакты на высшем и высоком уровнях. 
Успешно реализуются договоренности, достиг-
нутые по итогам государственного визита короля  
Сальмана бен Абдель Азиза Аль Сауда в Россию  
в октябре 2017 года, включая подписанные 14 меж-
пра вительственных соглашений, меморандумов  
о взаимопонимании и корпоративных документов.

В основе наших исторических связей – прин-
ципы равноправия, взаимного уважения и кон-
структивного сотрудничества. Москва и Эр-Рияд 
солидарно выступают за урегулирование существу-
ющих в регионе кризисов и конфликтных ситуаций 
политическими методами в четком соответствии  
с международным правом и Уставом ООН. Россия  
и Саудовская Аравия привержены решительной 
борьбе с терроризмом и экстремистской идеоло-
гией, призывая к консолидации соответствующих 
усилий всего мирового сообщества.

Укрепляется наше торгово-экономическое  
взаимодействие: по итогам 2018 года товарооборот  
вырос на 15%, до $1,05 млрд. Важную роль  
в наращивании двусторонних деловых и культур - 
но-гума нитарных связей играет Совместная межпра-
вительственная Российско-Саудовская комиссия  
по торгово-экономическому и научно-техническому 
сотрудничеству, очередное, шестое заседание кото-
рой прошло в июне 2019 года в Москве.

Особо следует отметить тесную координацию  
с саудовскими коллегами по ситуации на мировом 
углеводородном рынке, которая позволяет обе-
спечивать успешное выполнение договоренностей  
в формате ОПЕК+. 

Набирает темпы взаимовыгодное партнерство 
между Российским фондом прямых инвестиций  
и Публичным инвестиционным фондом Саудов-
ской Аравии. В рамках созданной ими профильной 
совместной платформы освоено $2 млрд, и эти вло-
жения демонстрируют весьма высокую доходность. 

Операторы российского аграрно-промышленно-
го комплекса заинтересованы в увеличении экспор-
та на рынок королевства широкой номенклатуры 
халяльной животноводческой продукции. В насто-
ящее время идет согласование условий поставок  
в КСА российской пшеницы.

Госкорпорация «Росатом» вышла во второй этап 
объявленных в Саудовской Аравии тендерных про-
цедур по сооружению атомной электростанции из 
двух энергоблоков. Заявка нашей компании осно-
вана на уникальном опыте и передовых технологи-
ях российских ядерщиков, а также на предлагае-
мых ими самых высоких стандартах безопасности. 

При этом мы, конечно, не намерены ограничи-
ваться достигнутым, стараемся вместе с саудовски-
ми друзьями идти вперед, чтобы придать нашим 
связям дополнительную динамику, вывести их на 
качественно новый уровень. На решение такой  
задачи, вне всякого сомнения, будет нацелен пред-
стоящий в октябре 2019 года официальный визит 
президента Российской Федерации Владимира 
Владимировича Путина в Эр-Рияд по приглашению 
Его Величества Короля Сальмана бен Абдель Азиза  
Аль Сауда. В повестке дня – широкий спектр  
актуальных вопросов дальнейшего упрочения 
двусторонних отношений, включая наращивание  
сотрудничества в мирном использовании атомной 
энергии, космосе, сельском хозяйстве, промышлен-
ности, инвестициях, информационных технологи-
ях и целом ряде других важных областей.

Значительное место в ходе российско-саудов-
ского саммита будет отведено конструктивному об-
мену мнениями по актуальной ближневосточной  

В основе наших исторических  
связей – принципы равноправия,  
взаимного уважения  
и конструктивного сотрудничества

Специальный представитель президента РФ  
по Ближнему Востоку, заместитель министра иностранных дел 
РФ Михаил Богданов с наследным принцем Саудовской Аравии 
Мухаммедом бен Сальманом
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проблематике, в том числе положению в Сирии, Ли-
вии, Йемене, Судане, зоне Персидского залива, пер-
спективах палестино-израильского урегулирования.

Сейчас в арабских странах происходит смена 
элит. Из последних изменений — смена президен-
тов в Алжире и Судане, еще чуть-чуть, и уйдет  
поколение, имевшее связи с СССР. Готова ли  
Россия к этим переменам?

Учитывая, что с момента распада СССР про-
шло уже почти 30 лет, мыслить о политике России  
на Ближнем Востоке категориями советского на-
следия было бы, откровенно говоря, не актуально.  
Хотя, конечно, мы дорожим и сохраняем позитив-
ные наработки прежнего периода, когда были уста-
новлены дружественные отношения с большин-
ством государств этого региона и заложены основы 
нашего многопланового взаимодействия.

Хотел бы подчеркнуть: Россия не занимает 
чью-либо сторону в региональных конфликтах  
и уж тем более во внутриполитических перипетиях 
отдельных арабских стран. 

Россия неизменно исходит из принципов уваже-
ния суверенитета, территориальной целостности 
государств региона, невмешательства в их внутрен-
ние дела. Это наша твердая и последовательная 
позиция. Мы готовы поддержать любой результат 
политических процессов в государствах Ближнего 
Востока и Северной Африки, если он достигнут  
самими гражданами страны и приемлем в первую 
очередь для них самих. Наш главный интерес состоит  
в том, чтобы страны этого региона были стабиль  ными  
и процветающими, развивались  на устой чивой  
и демо крати ческой основе и чтобы из этого региона 
не исходили угрозы международной и региональ-
ной безопасности.

Несмотря на все происходящие в регионе  
изменения, включая выход на политическую арену  
новых общественно-политических сил, мы от нашей 
принципиальной линии на развитие и укрепление 
взаимоуважительных дружественных отношений 
с арабским миром не отходим. Напротив, Россия 
стремится и дальше расширять взаимодействие  
с арабскими странами на различных уровнях и по 
всем азимутам. Мы работаем как с официальными 
властями, так и с оппозиционными патриотически-
ми кругами. Для этого используются и официаль-
ные каналы, и ресурсы гражданского общества. 

Мы стараемся понимать логику и мотивацию 
всех сторон, а главный критерий для запуска  
диалога — однозначный выбор наших потенциаль-
ных собеседников в пользу ответственного и кон-
структивного участия в политических процессах,  
включая вопросы национального примирения.

Какова роль неправительственных структур,  
таких как РАДС, в развитии двусторонних  
отношений?

Последние два десятилетия характеризовались 
существенным ростом числа специализированных 
неправительственных организаций (НПО) и их 
влияния на мировой арене.

РАДС с момента своего учреждения в 2003 году  
зарекомендовал себя как востребованный механизм 
по налаживанию и развитию контактов между пред-
ставителями бизнес-сообществ России и арабского 
мира, осуществлению практической координации 
деятельности экономоператоров и оказанию им под-
держки в согласовании и реализации многочислен-
ных коммерческих проектов. В сессиях РАДС тра-
диционно принимают участие с арабской стороны  
министры экономического блока правительств,  
руководители профильных госкорпораций и струк-
тур, представители торгово-промышленных палат, 
президенты крупных компаний, заинтересованных 
в установлении и наращивании деловых связей  
с российскими парт нерами.

За последние годы при содействии РАДС 
было успешно проведено несколько десятков 
специализированных мероприятий с участием 
ведущих российских и арабских государствен-
ных и частных организаций. Во взаимодействии  
с функционирующими под его эгидой двусторонни-
ми деловыми советами РАДС вносит существенный 
вклад в развитие многоплановой кооперации, в том 
числе в торговой, промышленной, сельскохозяй-
ственной, энергетической и иных областях. Достиг-
нутый уровень контактов между представителями 
государственных органов, руководителями круп-
ного бизнеса, ведущими отраслевыми экспертами  
способствует выработке конкретных предложений 
по расширению торговли и инвестиций, предо-
ставляет хорошие возможности для презентации  
новых перспективных проектов, в том числе в сфере  
высоких технологий и инноваций.

Специальный представитель президента РФ  
по Ближнему Востоку, заместитель министра иностранных дел РФ 
Михаил Богданов и государственный министр  
по иностранным делам КСА Адель аль-Джубейр
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ПЕРЕД НАШИМИ СТРАНАМИ 
ОТКРЫТЫ ВСЕ ВОЗМОЖНОСТИ  
ДЛЯ НАРАЩИВАНИЯ 
ТОВАРООБОРОТА
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Какие проекты в центре внимания визита  
президента России Владимира Путина в Саудов-
скую Аравию?

Саудовская Аравия является для России од-
ним из важнейших партнеров в регионе Персид-
ского залива. Мы активно работаем с коллегами 
над развитием нашего торгово-экономического 
сотрудничества в таких сферах, как энергетика, 
промышленность, мирное использование атом-
ной энергии, инновации, сельское хозяйство, 
космическая сфера. Цифры роста товарооборота 
говорят сами за себя: в январе-июне 2019 года рос-
сийско-саудовский товарооборот вырос по срав -  
нению с аналогичным периодом предыдущего 
года на 28% и составил $637,7. Я уверен, что 
перед нашими странами открыты все возмож-
ности для дальнейшего наращивания торгового 
оборота. 

Что касается встречи на высшем уровне,  
то в центре внимания будут все вопросы двусто-
роннего российско-саудовского сотрудничества 
практически во всех областях нашего взаимо-
действия, находящихся в рамках Совместной 
межправительственной Российско-Саудовской 
комиссии по торгово-экономическому и науч-
но-техническому сотрудничеству, заседание  
которой прошло в июне этого года в Москве.

В этой связи благодарю саудовскую сторону  
и лично моего давнего партнера и друга госпо-
дина Халида аль-Фалиха за конструктивную  
и плодотворную работу на благо российско-са-
удовских экономических отношений. Нам уда-
лось заложить прочный фундамент для даль-
нейшего поступательного развития наших 

отношений. Уверен, что мы с нашим новым 
партнером, министром энергетики Королевства 
Саудовская Аравия – принцем Абдель Азизом 
бен Сальманом – приложим все усилия для раз-
вития российско-саудовского сотрудничества  
в сфере энергетики.

Какие сферы сотрудничества для России и Мин-
энерго наиболее интересны?

В первую очередь мы видим огромные пер-
спективы для развития в таких сферах, как 
энергетика, геологоразведка, промышленность, 
а также сельское хозяйство. По итогам про-
веденного в июне заседания Межправкомис-
сии подписан протокол, включающий в себя  
дорожную карту совместного взаимодействия по 

Одно из главных событий этого года для российско-арабских отношений –  
визит президента России Владимира Путина в Королевство Саудовская Аравия.  
Какие вопросы в центре внимания визита, а также как развивается в целом  
экономическое и энергетическое сотрудничество Москвы с арабскими странами, 
рассказал министр энергетики РФ АЛЕКСАНДР НОВАК, который также возглавляет  
Межправительственную комиссию по торгово-экономическому   
и научно-техническому сотрудничеству с Саудовской Аравией.

Министр энергетики РФ Александр Новак на приеме у короля  
Саудовской Аравии Сальмана бен Абдель Азиза Аль Сауда
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всему комплексу сотрудничества. Реализация 
зафиксированных в дорожной карте проектов, 
безусловно, будет способствовать дальнейшему 
укреплению нашего взаимодействия. 

Что касается двустороннего сотрудничества  
в нефтегазовой сфере, у нас много точек пере-
сечения: интерес к сотрудничеству с саудовской 
стороной проявляет целый ряд российских не-
фтегазовых компаний, особенно востребованные 
направления взаимодействия – это поставки  
и обслуживание нефтегазового оборудования. 
Нами ведется подготовительная работа к раз-
работке новых прорывных технологий, которые 
позволят адаптировать нефть к современной 
климатической и экологической повестке.

Кроме того, важным с точки зрения не толь-
ко двустороннего, но и международного взаи-
модействия выступает наше давнее и прочное 
сотрудничество по стабилизации рынка нефти  
в рамках Соглашения ОПЕК+. Благодаря нашим 
регулярным встречам координация политики 
между членами ОПЕК и другими участниками 
венской сделки осуществляется весьма успешно. 
Важно, что практика таких доверительных кон-
тактов подает соответствующие сигналы всем 
участникам нефтяного рынка, которые долж-
ны быть убеждены, что наша приверженность  
сохранению баланса остается непоколебимой  
и мы продолжаем держать руку на пульсе  
и отслеживать колебания на нефтяном рынке,  

не допуская его разбалансировки. За послед-
ние два года нам удалось создать прочную 
основу для взаимодействия ОПЕК и не-О-
ПЕК в будущем, даже вне рамок действия 
Декларации о сотрудничестве. Напомню, 
что на прошедшей 6-й министерской встре-
че ОПЕК/не-ОПЕК нам удалось не только 
продлить действующие в рамках Декларации  
о сотрудничестве декабрьские договоренности, 
но и перейти к качественно новому формату 
взаимодействия, подписав Хартию сотрудни-
чества стран – производителей нефти. В ходе 
16-го заседания Совместного Министерско-
го мониторингового комитета, состоявшегося  
недавно в Абу-Даби, мы рассмотрели актуаль-
ные тенденции и риски на мировом нефтяном 
рынке, а также достигли важной договоренно-
сти, что все страны приведут свои показатели  
в соответствие с параметрами Соглашения. Уве-
рен, что прошедшее заседание позволит повы-
сить общую приверженность к дальнейшему  
исполнению сделки.

Помимо прочего, не сомневаюсь, что уста-
новившееся взаимодействие между нашими 
странами в сырьевой энергетике поможет нам 
также построить плодотворное сотрудничество  
и в сфере мирного атома.

Российские компании вместе с арабскими партнерами  
реализуют более 400 инвестиционных и экспортных проектов на сумму более $40 млрд

За последние два года нам  
удалось создать прочную основу  
для взаимодействия ОПЕК  
и не-ОПЕК в будущем

ТОВАРООБОРОТ РОССИЯ — АРАБСКИЕ СТРАНЫ

По данным Федеральной таможенной службы РФ



ДИПЛОМАТИЯ И ЭКОНОМИКА 11

Как вы оцениваете уровень саудовских инвести-
ций в РФ?

Инвестиционное сотрудничество, безусловно, 
является одной из ключевых точек роста для на-
ших экономических отношений. В рамках нашей  
тесной кооперации уже осуществлены инве-
стиции на сумму около $2 млрд в совместные 
проекты на территории России. В этом ключе 
важную роль мы отводим продолжению взаимо-
действия по линии Российского фонда прямых 
инвестиций и Фонда государственных инвести-
ций Королевства Саудовская Аравия, эффект 
от которого уже на сегодняшний день составил 
$10 млрд саудовских инвестиций. Нашими пар-
тнерами уже осуществлены инвестиции в такие 
проекты, как строительство нефтехимического 
комплекса «ЗапСиб-2», малых ГЭС в Карелии, 
в крупных операторов розничного и строитель-
ного рынков.

Что касается перспективных проектов,  
то в стадии активной проработки находится 
почти с десяток новых проектов в различных 
секторах экономики, включая инвестиции в не-
фтесервис, нефтепереработку, грузовые транс-
портировки, железнодорожную логистику. 

Со своей стороны, мы также внимательно  
изучаем местный рынок и отмечаем высокий 
уровень задач в рамках реализации в коро-
левстве национальной стратегии «Saudi Vision 
2030», направленной на диверсификацию наци-
ональной экономики и снижение ее зависимости  
от экспорта углеводородного сырья.

Насколько важна работа Российско-Арабского 
Делового Совета и «АРАБИЯ-ЭКСПО» для разви-
тия связей России и арабского мира?

Роль РАДС и «АРАБИЯ-ЭКСПО» сложно 
недооценить. Благодаря этой деятельности идет 
подготовка мероприятий международного харак-
тера, чаще проводится сверка часов по актуаль-
ным вопросам сотрудничества между Россией  
и Ближним Востоком и в целом растет уровень 
дружественных межгосударственных отноше-
ний. Наше сотрудничество постоянно растет:  
в частности, в 2018 году товарооборот России 
с арабскими странами увеличился на 8% и со-
ставил $22 млрд. Российские компании вместе  
с арабскими партнерами реализуют более 400 
инвестиционных и экспортных проектов на 
сумму более $40 млрд. Считаю, что у нашего  
сотрудничества впереди большие перспективы.

Инвестиционное сотрудничество, 
безусловно, является  
одной из ключевых точек роста для 
наших экономических отношений

Министры энергетики России и Саудовской Аравии – Александр Новак и принц Абдель Азиз бен Сальман
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Как вы оцениваете динамику российско- 
сау дов  ских отношений?

Динамика развития российско-саудовских от-
ношений как никогда высока, что, на мой взгляд, 
является логичным и вполне прогнозируемым по-
ложением дел. После продолжительного периода 
застоя в наших двусторонних связях, который 
был обусловлен, как известно, политическими  
и историческими особенностями развития на-
ших стран, в новую эпоху руководством России  

и Саудовской Аравии было приложено не-
мало усилий для налаживания взаимовы-
годного сотрудничества. Одновременно  
с укреплением роли нашей страны в миро-
вых делах, ее лидирующих позиций на ближ-
невосточном пространстве заинтересован-
ность Эр-Рияда в установлении прочных  
и доверительных отношений с Москвой неизмен-
но росла. Кульминацией же этой планомерной  
и обоюдной работы стал недавний государ-
ственный визит в Россию короля Сальмана бен  

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ МОСКВЫ  
И ЭР-РИЯДА — ОДНО ИЗ ЗНАЧИМЫХ 
ЯВЛЕНИЙ СОВРЕМЕННОГО 
БЛИЖНЕГО ВОСТОКА
Посол России в Королевстве Саудовская Аравия СЕРГЕЙ КОЗЛОВ  
дал оценку развитию двусторонних отношений между Москвой и Эр-Риядом
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Абдель Азиза Аль Сауда, который вошел в исто-
рию как первое официальное посещение Россий-
ской Федерации саудовским монархом. 

Будучи по своему формальному статусу  
эпохальным, российско-саудовский саммит стал 
прорывным и в практическом выражении. По 
инициативе руководителей наших государств –  
президента РФ Владимира Путина и коро-
ля Сальмана – был намечен совместный план 
действий по углублению российско-саудовского 
взаимодействия. Мы договорились продолжать 
плотный политический диалог по всему спектру 
вопросов региональной и международной по-
вестки дня, одновременно вести дело к увеличе-
нию объемов взаимной торговли, стимулировать 
приход на наши внутренние рынки саудовских  
и российских экономоператоров, обеспечи-
вать для них благоприятный инвестиционный  
климат. Эти стоящие перед нами задачи уже  
реализуются, но нужны дополнительные сти-
мулы. Рассчитываем, что именно такой новой  
точкой отсчета для наших двусторонних  
отношений станет предстоящий визит в королев-
ство президента Российской Федерации.

Эр-Рияд и в целом арабские страны Персид-
ского залива нельзя назвать традиционными 
партнерами Москвы в арабском мире. Одним 
из инициаторов активизации сотрудничества  
с королевством стал Евгений Примаков,  
когда он фактически первым из российских 
высокопоставленных чиновников отправился  
в Эр-Рияд во главе тогда только создан-
ного Российско-Арабского Делового Совета.  
В чем, с вашей точки зрения, была важность его  
миссии и какие события стали поворотными для 
отношений двух стран? 

Действительно, интенсивное и содержательное 
взаимодействие Москвы и Эр-Рияда, которое мы 
наблюдаем в последние годы, сегодня восприни-
мается в мире как одно из новых значимых явле-
ний современного Ближнего Востока. Безуслов-
но, одним из зачинателей этого процесса следует 
считать выдающегося российского государствен-
ного деятеля, патриарха российской дипломатии 
Евгения Максимовича Примакова. Как глубокий 
знаток Востока, Евгений Примаков прекрасно  
понимал, какое окно возможностей открывает  
перед нашей страной сотрудничество с Саудов-
ской Аравией – лидером арабо-мусульманского 
мира, крупнейшим нефтепроизводителем. 

Как вы правильно заметили, во многом благо-
даря его активным усилиям, в том числе в качестве  

президента ТПП России, в 2003 году состоял-
ся исторический визит в Москву наследного 
принца КСА Абдаллы бен Абдель Азиза Аль 
Сауда. Важнейшим итогом этой поездки стало 
учреждение Совместной межправительственной 
Российско-Саудовской комиссии (МПК) по тор-
гово-экономическому и научно-техническому 
сотрудничеству, сопредседателем которой с сау-
довской стороны, кстати, являлся действующий 
министр иностранных дел королевства Ибрагим 
аль-Ассаф. Работу МПК гармонично дополнял 
созданный в том числе при личном участии  
Примакова Российско-Саудовский Деловой  
Совет, который возглавили тогда Председатель 
Совета директоров АФК «Система» Владимир 
Евтушенков и руководитель Совета торговых  
палат Саудовской Аравии Абдеррахман  
аль-Джурейси. Появление МПК (в июне  
2019 года в Москве мы провели ее шестое засе-
дание) и делового совета в значительной степени 
способствовало структуризации двусторонних 
торгово-экономических отношений между наши-
ми странами, предметному обсуждению перспек-
тивных направлений сотрудничества, установле-
нию прямых контактов между деловыми кругами 
двух стран. По сути, был заложен фундамент 
активно развивающегося сегодня российско- 
саудовского партнерства. Так что наследие  
Евгения Максимовича живет, его школа ближне-
восточной дипломатии продолжает служить  
на благо национальных интересов России.

Ожидаете ли вы активизации контактов меж-
ду бизнесменами двух стран после открытия  
прямых рейсов между Москвой и Эр-Риядом?  
Намечены ли уже даты для первых рейсов? 

Могу сказать лишь одно: открытие прямого воз-
душного сообщения между Москвой и Эр-Риядом  
остается одним из ключевых вопросов двусто-
ронней повестки дня. Исходим из того, что его 
скорейшее решение будет способствовать значи-
тельному росту деловой активности и в конечном 
итоге подстегнет взаимную торговлю. Несомнен-
но, будут укрепляться и гуманитарные связи – 
ведь речь идет о том, чтобы российский и саудов-
ский народы стали ближе друг к другу, смогли 
познакомиться со своеобразием национальной 
культуры. Подобный запрос со стороны саудов-
цев значительный. Взять хотя бы чемпионат мира 
по футболу – 2018: после посещения России  
в прошлом году тысячами саудовских болельщи-
ков турпоток из КСА в нашу страну увеличил-
ся в разы. И сегодня российские консульские  
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представительства на территории Саудовской 
Аравии работают в усиленном режиме.

Говорить о конкретных сроках первых полетов 
пока сложно. На текущем этапе по линии частных 
саудовских компаний в тестовом режиме опробу-
ются варианты совместных с российскими авиа-
перевозчиками рейсов (например, по маршруту  
Москва – Джидда). 

Открытие прямого сообщения между столицами 
зависит от целого ряда существенных факторов. 
Например, рентабельности полетов, их загрузки  
и так далее. МИД России в координации  
с другими заинтересованными ведомствами 
плотно работает над решением этого комплекса  
вопросов. Разрабатывается нормативно-правовая 
база для облегчения визового режима для раз-
личных категорий саудовских подданных. Это, 
как представляется, подстегнет востребованность 
воздушного моста между Москвой и Эр-Риядом, 
сделает это направление еще более привлекатель-
ным для саудовцев и россиян.

Что нужно сделать для повышения товаро оборота 
между двумя странами?

Рецепт хорошо известен и прост. Необходимо 
создать режим наибольшего благоприятствования 
для наших предпринимателей – в этих целях,  
к слову, нами уже разрабатываются двусторон-
ние документы, касающиеся поощрения и защиты  
капиталовложений, отмены двойного налогообло-
жения. Очевидно, что нужно увеличить объемы вза-
имных инвестиций, чем уже занимается – и, надо 
признать, достаточно успешно – Российский фонд 

прямых инвестиций. Одновременно расширять 
номенклатуру импортируемых и экспортируемых 
товаров. Хорошие перспективы есть у российской 
сельскохозяйственной продукции. Прирост сау-
довского населения в последние годы бьет рекор-
ды – создается спрос на продукты питания. Наша 
страна стала крупнейшим поставщиком ячменя 
в Саудовскую Аравию, налаживаются прямые 
поставки сюда пшеницы, мяса птицы. Нельзя  
забывать и о высоких технологиях в области атом-
ной энергетики, медицины, машиностроения, кото-
рыми обладает наша страна. В королевстве активно  
развивается ненефтяной сектор экономики –  
в этом плане российские опыт и наработки могут 
быть востребованы саудовскими партнерами.

Какие сферы сотрудничества двух стран вы счита-
ете приоритетными?

Безусловно, нефтяная проблематика остается 
важнейшей составляющей российско-саудовского 
сближения последних лет. Будучи крупнейшими 
производителями углеводородов, наши страны за-
интересованы в поддержании стабильности миро-
вого энергетического рынка, соответствующей ко-
ординации между нашими экспертами. Важно при 
этом учитывать, что формат ОПЕК+, в котором 
Москва и Эр-Рияд плотно взаимодействуют, за-
рекомендовал себя как эффективный инструмент 
обеспечения интересов как производителей, так  
и потребителей углеводородов. Это большое до-
стижение российско-саудовского партнерства по-
следних лет. 

Посол РФ в КСА Сергей Козлов на приеме  
у короля Сальмана бен Абдель Азиза Аль Сауда

Визит Сергея Лаврова (в центре) в Саудовскую Аравию
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Не менее перспективной и многообещающей 
остается для нас область атомной энергетики  
и освоения космоса. Госкорпорация «Росатом», 
как вы знаете, участвует в международном тен-
дере на строительство первых в Саудовской Ара-
вии ядерных блоков. Это масштабный и долго-
срочный проект, имеющий, как подчеркивают 
саудовские власти, особое значение для будущего 
страны, ее национальной экономики. Речь идет  
о строительстве целой сети подобных ядерных 
объектов, поэтому опыт и экспертиза России  
в этой сфере здесь весьма востребованы. Рос-
сийские атомщики в Саудовской Аравии котиру-
ются весьма высоко, поэтому мы рассчитываем  
на успешный результат. 

Что касается сотрудничества в космической 
сфере, то недавно в королевстве было созда-
но Национальное космическое агентство, кото-
рое возглавил сын короля, первый саудовский  
и мусульманский космонавт – принц Султан бен 
Сальман. «Роскосмос» уже наладил прямой рабо-
чий контакт со своим контрпартнером в Саудов-
ской Аравии. Нам есть что предложить саудов-
ским друзьям. Они в такого рода сотрудничестве 
в высокой степени заинтересованы. 

Военно-техническое сотрудничество (ВТС), 
безусловно, является еще одним из ключевых 
направлений российско-саудовской кооперации. 
Проводятся двусторонние встречи по линии соот-
ветствующих ведомств двух стран. Надеемся, что 
в ближайшее время эти консультации увенчаются 
подписанием конкретных соглашений и контрак-
тов.

Когда говорят об отношениях России  
и Саудовской Аравии, в первую очередь упо-
минают нефть, атомную энергетику и ВТС.  
Но неожиданно развиваются и культурные связи.  
Насколько перспективно это направление? 

В моем представлении культурные отношения 
являются важнейшей и неотъемлемой частью 
всего комплекса наших двусторонних отношений  
с Саудовской Аравией. Не секрет, что взаим-
ное приобщение к культуре позволяет укрепить  
гуманитарные связи, углубить понимание меж-
ду народами, наладить общение, в том числе  
на бытовом уровне. В этом смысле Россия с ее 
богатейшей историей и культурным наследием  
видится неистощимым источником для совместно-
го приложения усилий на духовном и интеллекту-
альном поприще. И, что представляется особен-
но важным, мы замечаем неподдельный интерес  
саудовцев к российской культуре. 

Первые значимые шаги на этом направлении 
были сделаны в 2018 году. В королевстве впервые 
выступил симфонический оркестр Мариинского 
театра во главе с маэстро Валерием Гергиевым, 
была организована экспозиция пяти известных 
полотен кисти Василия Кандинского и Павла  
Филонова из собрания Русского музея. Эти ини-
циативы – только начало, но они указывают  
на серьезность наших намерений по взаимодей-
ствию на культурном треке. К визиту президента 
мы запланировали проведение Недели россий-
ской культуры.

 

Пресс-конференция перед выступлением симфонического 
оркестра Мариинского театра в КСА

Переговоры делегации РАДС в Совете ТПП КСА (Эр-Рияд, 2018)
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ВИЗИТ РОССИЙСКОГО ПРЕЗИДЕНТА 
ОТКРОЕТ НОВУЮ ГЛАВУ 
В ОТНОШЕНИЯХ РОССИИ 
И САУДОВСКОЙ АРАВИИ
Генеральный директор Российского фонда прямых инвестиций (РФПИ)  
КИРИЛЛ ДМИТРИЕВ  об исторической роли визита президента России  
в Королевство Саудовская Аравия, о новых инвестиционных проектах  
и о партнерстве в сфере науки и культуры
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Партнерство РФПИ и суверенного фонда KCA 
Public Investment Fund (PIF) началось в 2015 году.  
Чего удалось достичь за эти четыре года?

Партнерство с Саудовской Аравией началось  
с исторической беседы Владимира Путина и тогда 
еще заместителя наследного принца Мухаммеда 
бен Сальмана бен Абдель Азиза Аль Сауда, ко-
торая прошла на полях ежегодной встречи прези-
дента РФ с членами международного экспертного 
совета РФПИ. Сегодня российско-саудовские от-
ношения находятся на наивысшей точке за всю 
нашу историю именно благодаря усилиям наших 
лидеров.  

Тогда, в рамках Петербургского международ-
ного экономического форума, было достигнуто 
соглашение о сов местных инвестициях РФПИ  
и PIF в объеме $10 млрд в российскую экономи-
ку. Это крупнейшее из 16 страновых партнерств 
РФПИ – и одно из самых динамичных.

С тех пор вместе с PIF мы инвестировали свыше  
$2,6 млрд в более десяти проектов в России.  
В стадии проработки находится более 25 новых  
проектов общим объемом на сумму свыше  
$2,5 млрд. Это проекты в самых разных секто рах 
российской экономики: от сельского хозяйства  
и развития Дальнего Востока до высоких техноло-
гий и искусственного интеллекта.

В качестве примера реальных проектов я бы от-
метил строительство нефтехимического комплекса 
«ЗапСибНефтехим», которое будет завершено уже 
через несколько месяцев, проект по строительству 
Белопорожской ГЭС в Карелии, который нахо-
дится на финальной стадии – летом состоялось 
перекрытие русла реки Кемь, инвестиции в компа-
нию ПЛТ, которая за несколько лет с нуля вошла  
в четверку крупнейших компаний в области  
логистической инфраструктуры. Знаковыми  
можно назвать сделки по инвестициям в торговую 
сеть «Детский мир» и аэропорт Пулково.

Мы также активно работаем с Saudi Aramco –  
крупнейшей нефтегазовой компанией мира,  
совместно рассматриваем проекты в сфере нефте-  
и газохимии в объеме $5 млрд. 

Инвестиционный портфель российско-саудов-
ского фонда показывает двузначную доходность 
в долларах США – это очень хороший показа-
тель для вложений суверенного фонда. Также 
саудовские партнеры участвуют в платформе  
автоматического соинвестирования РФПИ –  
PIF вкладывает собственные средства в каждую 
сделку РФПИ в определенной пропорции. 

В ходе визита Его Величества Короля Сау-
довской Аравии в Москву были подписаны со-
глашения о создании двух российско-саудовских  

инвестиционных платформ. Первая специализи-
руется на инвестициях в проекты в энергетиче-
ском секторе (партнерами являются РФПИ, PIF 
и Saudi Aramco), вторая – в технологическом сек-
торе (партнеры – РФПИ и PIF). В рамках ка-
ждой платформы в российские компании будет 
проинвестировано до $1 млрд США.

Если мы говорим о технологиях, то первая ин-
вестиция была сделана в разработчика гологра-
фических дисплеев и навигационных систем для 
автомобилей с использованием технологии допол-
ненной реальности WayRay. Скоро мы ожидаем 
закрытия инвестиции в лидирующую компанию 
по производству нефтесервисного оборудования –  
она станет первой сделкой энергетической плат-
формы.

Проявляет ли интерес к работе в королевстве рос-
сийский бизнес?

Безусловно, интерес очень велик. Программа 
реформ «Видение: 2030» предусматривает карди-
нальную трансформацию всего саудовского обще-
ства, королевство открывается для новых парт-
нерств – это уникальная возможность. Сейчас 
РФПИ является главным проводником интересов 
российского бизнеса в королевстве. Мы знаем  
и понимаем, что нужно сделать для выхода  
на саудовские рынки, у нас есть соответствующий 
опыт и истории успеха. 

Мы несколько раз организовывали российские 
бизнес-миссии в Эр-Рияд, привозили десятки рос-
сийских крупных компаний, заинтересованных  
в развитии своего бизнеса в королевстве. Рос-
сийская делегация, возглавляемая РФПИ, была 
одной из крупнейших на прошлогоднем инве-
стиционном форуме Future Investment Initiative.  
Мы организовывали встречу наследного принца 
Мухаммеда бен Сальмана с российскими биз-
несменами, он лично отвечал на все вопросы  
и приглашал отечественные компании к участию  
в проектах программы реформ «Видение: 2030». 

Инвестиционный портфель  
российско-саудовского фонда  
показывает двузначную доходность  
в долларах США — это очень хороший 
показатель для вложений суверенного 
фонда
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Сейчас эта работа ведется очень активно.  
При поддержке РФПИ российская нефтесер-
висная компания «Новомет» уже вышла на ры-
нок Саудовской Аравии и поставила туда первые  
партии оборудования. Наш партнер Saudi Aramco 
подтверждает высокий интерес к российской  
отрасли нефтесервисных услуг и видит большой 
потенциал в сотрудничестве с «Новометом». 

Так, российский «СИБУР Холдинг» и кон-
сорциум инвесторов в составе Saudi Aramco, 
французской Total и китайской Sinopec прораба-
тывают план строительства крупнейшего нефте-
химического завода. «Транснефть» ищет партне-
ров для внедрения своих наработок на рынке  
КСА. Наша компания ECOS работает с Seder  
Group и Nesma над реконструкцией водоочист-
ных сооружений. А «Герофарму» (фармацевтика)  
интересно участие в строительстве современной 
фабрики по выпуску инсулина.

Ведется работа по внедрению системы распоз-
навания лиц в аэропорту Эр-Рияда, разработ-
чиком которой выступает российская компания 
VisionLabs.

Саудовские партнеры проявляют большой ин-
терес к коммерческим запускам космических 
мини-спутников на низкую околоземную орбиту  

с исполь зованием российских пусковых систем. 
Это высококонкурентный рынок, на котором Рос-
сия способна предложить качественные услуги 
по лучшей цене. «Российские железные дороги» 
рассматривают ряд проектов в КСА. А компании 
«ФосАгро» интересны совместные бизнес-проек-
ты в сфере производства минеральных удобрений. 

Отдельно хочу отметить работу, которую ведет 
Владимир Евтушенков по линии возглавляемого 
им РАДС. Он очень много сделал для развития 
отношений России с арабским миром.

Что в центре внимания визита президента России  
в Саудовскую Аравию?

К визиту Владимира Путина в королевство 
РФПИ совместно с PIF, Saudi Aramco и другими 
партнерами подготовили крупный пакет инвести-
ционных соглашений.

Одно из важнейших событий в ходе визита – 
это Российско-Саудовский Экономический Совет,  
в состав которого войдут руководители крупней-
ших компаний РФ и КСА. Этот Совет создан  
по инициативе лидеров двух стран для дальней-
шего увеличения объема взаимных инвестиций 
между Россией и Саудовской Аравией и станет 
ключевым органом для развития и координации 
экономического сотрудничества. Главная цель 
Совета – поддержка выхода российских компа-
ний на саудовские рынки и, наоборот, саудов-
ских компаний на рынок РФ. Сопредседателем  
Совета от КСА будет министр национальной гвар-
дии Королевства Саудовская Аравия Абдалла  
бен Бандар, я буду сопредседателем с российской 
стороны.

Генеральный директор РФПИ Кирилл Дмитриев принял  
участие во встрече короля Саудовской Аравии  
Сальмана бен Абдель Азиза Аль Сауда с представителями 
российского бизнеса

Сегодня российско-саудовские  
отношения находятся на наивысшей 
точке за всю нашу историю благодаря 
усилиям наших лидеров

Встреча генерального директора РФПИ Кирилла Дмитриева  
с наследным принцем КСА Мухаммедом бен Сальманом
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В целом мы считаем, что визит российского 
президента откроет новую главу в отношениях 
России и Саудовской Аравии. 

Как вы оцениваете роль соглашения ОПЕК+  
для двусторонних отношений?

Соглашение ОПЕК+, основой которого стал 
долгосрочный стратегический альянс между  
Россией и Саудовской Аравией, является, без пре-
увеличения, историческим. Соглашение уже при-
несло российской экономике более чем 7 трлн руб.  
дополнительных доходов.

Мы убеждены, что ни потребители, ни произ-
води тели не заинтересованы в волатильно-
сти энергети ческих рынков и для инвесторов. 
Стратегическое партнерство в рамках ОПЕК+  
позволяет и сокращать, и наращивать добычу  
в зависимости от рыночных условий, что спо-
собствует предсказуемости и росту инвестиций 
в этой ключевой для мира отрасли. Уверен, что 
королевство так же высоко оценивает выгоды  
от данной сделки.

Сделка ОПЕК+ – это доказательство того, что 
Россия всегда готова участвовать в международ-
ных проектах и сделках, которые выгодны всем 
сторонам и участникам. 

Какие еще потенциальные сферы для сотрудниче-
ства вы видите?

Одним из самых перспективных является науч-
ное сотрудничество. Мы поддерживаем создание  
Saudi Aramco и МГУ совместного Центра исследо-
ваний в области нефти. Исследования в сфере до-
бычи нефти и газа, усовершенствования методов 
изучения месторождений, сбора и анализа данных 
очень важны для обеих стран. 

Также очень важным считаем культурное  
сотрудничество между двумя странами. Мы нача-
ли этот трек в ноябре 2017 года, когда поддержали  
проведение Недели культуры Саудовской Аравии 

в ходе визита короля в Москву. Эта Неделя име-
ла очень большой успех у московской публики.  
Затем концерт оркестра Мариинки открыл для 
широкой публики сцену Большого зала Центра 
мировой культуры имени короля Абдель Азиза 
Аль Сауда «Итра» в городе Дахран. Гастроли 
были организованы РФПИ и Saudi Aramco.

В октябре 2018 года РФПИ совместно с PIF 
привез в Саудовскую Аравию работы россий-
ских художников-авангардистов из коллекции 
Государственного Русского музея. Они выстав-
лялись в рамках форума «Инвестиционная ини-
циатива будущего» (Future Investment Initiative).  
Это была первая в истории выставка русского ис-
кусства в королевстве.

В июне этого года мы совместно с Эрмитажем 
открывали выставку произведений искусства, 
созданных при использовании технологий искус-
ственного интеллекта, в экспозицию были вклю-
чены работы двух художниц королевства. 

К визиту Владимира Путина в октябре РФПИ 
подготовил обширную культурную программу, 
которая включает в себя выставки из коллекций 
крупнейших российских музеев, концерт веду-
щих российских исполнителей классической  
музыки, а также показ лучших фильмов советско-
го и российского кино. Мы считаем, что россий-
ская культурная программа будет пользоваться 
большим успехом у граждан Саудовской Аравии  
и станет яркой частью государственного визита.

Встреча с партнерами из Саудовской Аравии на саммите G20 
(Осака, 2019)

Сделка ОПЕК+ – это доказательство 
того, что Россия всегда готова  
участвовать в международных 
 проектах и сделках, которые  
выгодны всем сторонам и участникам



ИНВЕСТИЦИИ20

САУДОВСКАЯ АРАВИЯ  
ОТКРЫТА ДЛЯ БИЗНЕСА
Какие инвестиционные возможности открываются перед российскими  
бизнесменами в Саудовской Аравии и какие особенности  
российского бизнеса удивили саудовских бизнесменов,  
рассказали представители суверенного фонда  
Saudi Arabian General Investment Authority (SAGIA)
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ИБРАГИМ АЛЬ-ОМАР, 
УПРАВЛЯЮЩИЙ SAGIA

Несколько российских компаний получили  
лицензию на деятельность в королевстве.  
Почему власти Саудовской Аравии реши-
ли пойти на этот шаг и чего вы ожидаете от  
сотрудничества?

Привлечение ведущих мировых инвесторов 
занимает центральное место в программе эконо-
мических реформ Саудовской Аравии. С учетом 
знаний и опыта, собранного со всего мира, мы 
можем создать новые рабочие места и диверси-
фицировать нашу экономику – у нас амбициоз-
ные планы, и мы знаем, что сможем достичь их 
только с нашими партнерами.

Поэтому мы очень заинтересованы в россий-
ских инвестициях. И после исторического визи-
та Его Величества короля Сальмана бен Абдель 
Азиза Аль Сауда в Россию SAGIA приветствовал 
приход нескольких российских компаний в Сау-
довскую Аравию. Мы знаем, что многие из них 
являются международными лидерами в своей 
области, и мы с нетерпением ожидаем примене-
ния их опыта и знаний в королевстве. Мы хотим, 
чтобы российские инвесторы знали, что Саудов-
ская Аравия открыта для бизнеса и готова стать  
перспективным направлением для инвестиций. 

Как вы оцениваете перспективы роста инвестиций 
между Россией и арабским миром в целом и Сау-
довской Аравией в частности? 

Саудовская Аравия открывает свои две-
ри миру. У нас одна из растущих и диверси-
фицированных экономик среди стран G20.  
И мы продолжаем работать в этом направлении 
для привлечения международных инвесторов. 
Инвестиционные возможности определяются 
экономическим ростом, демографическими из-
менениями, социальными преобразованиями  
и структурными реформами. В этом контек-
сте мы определили девять целевых секторов  
с большим инвестиционным потенциалом. Сня-
тие ограничений на иностранную собственность 
в таких секторах, как образование, здравоохра-
нение и транспорт, является ярким примером 
еще не использованных инвестиционных воз-
можностей. И российские инвесторы могут вы-
играть на этом.

Население КСА растет – это молодые люди, 
активно пользующиеся технологиями, они  

стимулируют спрос на потребительском рынке. 
Кроме того, Саудовская Аравия расположена очень 
удобно: в центре трех континентов. Тем самым мы 
выступаем в качестве глобального логистического 
центра. Кроме того, гигапроекты Саудовской Ара-
вии открывают непревзойденные возможности для 
инвесторов среди стран G20. Это город будущего 
Неом, развлекательный комплекс «Киддия» в 45 км  
от Эр-Рияда и туристический кластер «Красное 
море». Воспользовавшись открывающимися гори-
зонтами, российские бизнесмены смогут присое-
диниться к постоянно растущему числу иностран-
ных инвесторов, которые выбирают Саудовскую 
Аравию в качестве места для расширения своей 
деятельности. Количество инвестиционных лицен-
зий, выданных в первом квартале 2019 года, было  
на 70% выше, чем за тот же период в 2018 году. 

Каковы ваши ожидания от предстоящего  
визита Владимира Путина в королевство?

Наше торгово-экономическое сотрудничество 
очень быстро развивается. И о его стратегической 
значимости свидетельствует визит короля КСА 
Сальмана бен Абдель Азиза Аль Сауда в Рос-
сию в 2017 году, а также многочисленные визиты  
наследного принца Мухаммеда бен Сальмана  
бен Абдель Азиза Аль Сауда. Сейчас мы ждем  
с нетерпением, что визит президента послужит 
еще большему углублению наших связей.

Мы наблюдаем высокий уровень саудовских 
капиталовложений в российские инвестиционные 
проекты – прежде всего через Российско-саудов-
ский инвестиционный фонд, совместный фонд 
Российского фонда прямых инвестиций (РФПИ) 
и суверенного фонда Саудовской Аравии Public 
Investment Fund (PIF), который выделил  
$10 млрд на инвестиции. Это послужит реализа-
ции национальных целей, изложенных в майских 
указах президента России, а также позволит PIF 
получить значительную прибыль.

Мы также видели, как сотрудничество Саудов-
ской Аравии и России помогло обеспечить ста-
бильность на мировых энергетических рынках, 
и наблюдали растущие культурные связи между 
нашими странами, интерес России к возможно-
стям, которые открывает саудовская экономика. 
Тот факт, что в прошлом году более 30 руково-
дителей российских компаний приняли участие  
в форуме Future Investment Initiative в Эр-Рияде, 
подтверждает это.

Мы видим большой потенциал в развитии  
наших отношений и надеемся, что дальше они  
будут только укрепляться.
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Сотрудничество между SAGIA и Российско- 
Арабским Деловым Советом началось много лет 
назад. Как вы оцениваете это сотрудничество и ка-
кую пользу оно принесло SAGIA?

Такие организации, как РАДС, с которым мы 
работаем с 2015 года, являются для нас очень 
важными партнерами. Мы работаем с нескольки-
ми структурами в России, и все они играют важ-
ную роль – помогают нам общаться с инвестора-
ми, которые либо уже работают в регионе, либо 
заинтересованы в выходе на рынок в будущем.

Одна из проблем, с которыми мы сталкиваем-
ся, – это стремительные темпы экономических 
реформ: в итоге инвестиционная среда в Саудов-
ской Аравии меняется очень быстро. В целом мы 
разработали более 500 экономических реформ  
и уже осуществили 45% из них.

Информирование об этих изменениях и их зна-
чении для потенциальных инвесторов очень важно 
для нас, поэтому мы рады работать с такими орга-
низациями, как РАДС.

Какие у вас ближайшие планы на работу с Россией?

У КСА большие инвестиционные возможности, 
и мы ждем, когда российские компании смогут  
к нам присоединиться и начнут вести свой бизнес  
в королевстве.

Мы сейчас работаем над открытием представи-
тельства SAGIA в Москве и с нетерпением ожи-
даем возможности официально объявить об этом 
после того, как все законодательные требования 
будут выполнены и мы сможем утвердить все 
сроки.

СУЛТАН МУФТИ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ  
УПРАВЛЯЮЩЕГО ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ  
И РАЗВИТИЮ ИНВЕСТИЦИЙ SAGIA
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Как вы оцениваете участие Саудовской Аравии  
в выставке «АРАБИЯ-ЭКСПО», которая проходила 
в Москве? 

Мы считаем, что мероприятие было очень  
полезным: как всегда, оно сыграло важную роль 
в установлении и развитии отношений с россий-
ским бизнес-сообществом. Саудовские делега-
ции регулярно посещают деловые мероприятия  
в России – это дает нам прекрасную возмож-
ность поговорить с российскими инвесторами  
и представить королевство на российском  
рынке, который становится все более обширным. 
Например, на недавнем Петербургском меж-
дународном экономическом форуме (ПМЭФ)  
присутствовала большая делегация из КСА,  
в том числе высокопоставленные представители 
министерств и ведомств.

Помимо экономических дискуссий, эти собы-
тия также позволяют нам глубже понять культуру 
друг друга. Две художницы – Лулва аль-Хамуд 
и Дания ас-Салех – представляли королевство  

на выставке, посвященной искусственному интел-
лекту и диалогу культур, во время ПМЭФ-2019.  
В то же время в рамках Future Investment 
Initiative в Эр-Рияде в прошлом году РФПИ  
и государственный Русский музей представили 
работы Василия Кандинского и Павла Филонова 
на первой в истории российской художественной 
выставке в Саудовской Аравии.

Как вы думаете, что нужно сделать для разви-
тия сотрудничества между саудовскими и рос - 
сийскими бизнесменами как с саудовской,  
так и с российской стороны?

Наше сотрудничество стремится к совершен-
ству, мы наблюдаем ряд стратегических двусто-
ронних соглашений, которые подписываются 
между странами, и проекты, которые реализуются  
в России и КСА. 

У каждой культуры свой подход к бизнесу.  
Чем лучше вы понимаете, как работают люди 
в той или иной стране, тем легче туда инвести-
ровать. Например, что мы заметили и действи-
тельно стали понимать и уважать – это то, что  
в России существует долгий и тщательный  
процесс, который необходимо соблюдать в отно-
шении любого инвестиционного решения. Редко 
можно получить прямой доступ к лицам, прини-
мающим решения, и вам необходимо обеспечить 
вступительный взнос (buy-in) и одобрение всех за-
интересованных сторон, прежде чем вы попадете 
к тому, кто принимает окончательные решения.  
Все заинтересованные стороны подробно планиру-
ют всё, поэтому к тому моменту, когда вы примете 
окончательное решение, вы будете знать, что фир-
ма серьезно относится к потенциальной сделке.

Понимание этого помогает нам адаптировать 
наш подход и подход наших партнеров так,  
чтобы он соответствовал тому, как российские 
инвесторы ведут бизнес. Аналогичным образом: 
чем лучше российские инвесторы поймут особен-
ности бизнес-культуры в Саудовской Аравии, тем 
легче им будет воспользоваться возможностями  
на нашем рынке. Мы очень хотим идти рядом  
с ними и помогать им в этом процессе.

АБДУРРАХМАН АЛЬ-МУТЛАК,  
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МЕЖДУНАРОДНОГО ОФИСА SAGIA 
(РОССИЯ)
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Как бы вы охарактеризовали сегодняшние  
международные связи ТПП РФ со странами Ближ-
него Востока и Северной Африки?

Укрепление торгово-экономического сотруд-
ничества со странами арабского мира является 
одним из приоритетных направлений междуна-
родной деятельности ТПП РФ, которая базиру-
ется на отлаженных деловых связях, имеющих 
многолетнюю историю и постоянно развиваю-
щихся. 

Идет активный диалог российских и араб-
ских предпринимателей, которому способствуют  
ТПП РФ и палаты арабских государств.

Конечно, потенциал торгово-промышленных 
палат, других объединений предпринимателей  
в этом направлении далеко не исчерпан. Резуль-
таты могли бы быть ощутимее, если бы мы пол-
нее использовали наши ресурсы в более тесном 
взаимодействии. 

Торгово-промышленной палатой России созда-
на эффективная система поддержки российских 
предпринимателей, работающих на арабском 
направлении. Практически со всеми ТПП стран  

Северной Африки и Ближнего Востока заключе-
ны рамочные соглашения о сотрудничестве.

Поддерживаются активные контакты с посоль-
ствами арабских государств в России и россий-
скими посольствами в этих странах. 

Палата зачастую выступает хозяином или со-
организатором деловых встреч, круглых столов, 
презентаций и других мероприятий с участием 
арабского бизнеса и российских предпринима-
телей. В этих целях активно используются как 
возможности самой палаты, так и «Экспоцентра»  
и Центра международной торговли.

Для контактов и переговоров с арабскими пар-
тнерами и бизнесменами также активно исполь-
зуются крупнейшие международные форумы, 
проводимые в России. Это прежде всего Ялтин-
ский международный экономический форум, Пе-
тербургский международный экономический фо-
рум, международная выставка «Иннопром».

В плане межпалатного взаимодействия пола-
гаю важным расширение информационной со-
ставляющей. К сожалению, предприниматели  
и с нашей, и с арабской стороны нередко еще 
не имеют нужной и полной информации о своих  

ТЕНДЕНЦИЯ К РОСТУ СОХРАНЯЕТСЯ
Российско-Арабский Деловой Совет был создан в 2003 году при ТПП РФ  
и Союзе арабских палат. Именно эти две авторитетные структуры с самого начала  
поддерживали РАДС и вместе работали в интересах развития связей между Россией  
и арабским миром. Как изменилось за эти годы торговое сотрудничество,  
что еще нужно сделать, — рассказал президент ТПП РФ СЕРГЕЙ КАТЫРИН
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потенциальных партнерах, возможностях на-
ших рынков.

Надо подумать и о более активном взаимодей-
ствии в конгрессно-выставочной сфере, проведе-
нии целевых бизнес-миссий. При этом было бы 
важным уделить больше внимания инвестицион-
ному сотрудничеству с акцентом на российские 
регионы. В настоящее время в России активно 
работает около 180 территориальных ТПП. Есть 
и другие направления, требующие нашего внима-
ния. Словом, есть еще над чем работать.

Как изменился товарооборот с арабскими стра-
нами за последние годы? Какая продукция  
занимает лидирующие позиции в российском экс-
порте?

Товарооборот растет. Снижение у нас было  
в 2015 году, тогда объем взаимной торговли упал 
до $13,7 млрд, но уже в 2016-м начался рост  
на 6,4%. И эта тенденция сохраняется.

В 2018 году объем товарооборота России  
с арабскими странами по сравнению с 2017-м вы-
рос на 8% и составил $21,8 млрд, в том числе рос-
сийский экспорт вырос на 8%, а импорт – на 3%  
($1,8 млрд). Доля арабских стран во внешнетор-
говом обороте России составила в 2018 году 3,4%. 
Для сравнения: в 2014-м этот показатель равнялся  
1,5%. Более 67% российского экспорта в араб-
ские страны приходится на машины и оборудова-
ние (25%), пшеницу (16%), минеральное топливо 
(12%) и черные металлы (13%). Вот так выгля-
дит наша лидирующая четверка товаров. 

Наиболее динамично увеличивается россий-
ский экспорт в арабские страны машин и обо-
рудования. В 2018 году в арабские страны экс-
портировано российских машин и оборудования  
на $5,1 млрд. Рост по сравнению с 2014 годом 
более чем в три раза. 

Вторым по динамике роста экспортным това-
ром российско-арабской торговли является пше-
ница, которой в 2018 году поставлено 16,4 млн 
тонн на $3,2 млрд. Объем поставок по сравне-
нию с 2013 годом увеличился в два раза.

Важное значение для российско-арабской 
торговли имеют поставки в арабские страны из 
России в осенне-зимний период летнего дизель-
ного топлива. В 2018 году из России в арабские 
страны отгружено 7,8 млн тонн этого товара  
на $2,4 млрд. На Ближнем Востоке практически 
нет собственных лесных ресурсов – и компании 
из арабских стран ежегодно закупают значи-
тельное количество пиломатериалов и целлюлоз-
но-бумажных товаров на сумму около $630 млн. 

А что Россия покупает у арабских партнеров?

Прежде всего сельскохозяйственное сырье  
и продо вольственные товары, в том числе свежие 
овощи и цитрусовые. Это более 79% российского 
импорта из арабских стран в 2017 и 2018 годах. 
На овощи приходится 14% импорта, а на цитру-
совые – 25%. Всего в 2019 году было импортиро-
вано товаров этой группы на сумму $759,5 млн. 
По поставкам отдельных видов свежих овощей  
и фруктов в Россию арабские страны занимают 
лидирующие позиции. В частности, доля картофе-
ля из арабских стран в общем объеме российского 
импорта этого товара в 2018 году составила 56%, 
цитрусовых – 28%, томатов – 28%.

С какими странами за последние годы было  
особенно эффективное экономическое сотрудни-
чество? С чем это связано?

Рост товарооборота в 2018 году зафиксиро-
ван практически со всеми арабскими странами. 
Самые высокие показатели товарооборота –  
с Египтом, Алжиром, ОАЭ, Марокко.

Причины роста известны: привлекательность 
российских товаров и традиции сотрудничества, 
оставшиеся с советских времен, появление новых 
проектов в странах региона с российским участием. 

Российские компании вместе с партнерами из 
арабских стран планируют более 400 инвестици-
онных и экспортных проектов общей стоимостью 
около $40 млрд.

Серьезные примеры российско-арабского  
сотрудничества – строительство АЭС в Египте 
(ГК «Росатом»), разработка нефтяных место-
рождений в Ираке и Египте (ПАО «Лукойл»),  
а также поставка и монтаж аэронавигационного  
и метеорологического оборудования для граждан-
ских аэропортов в Египте и Судане (АО «НПО 
“Лианозовский электромеханический завод”»).

На состояние российско-арабского сотрудниче-
ства положительное влияние окажет дальнейшее 
расширение экономического присутствия России 
в регионе – в частности, в результате реализации 
проекта создания Российской промышленной 
зоны в Египте в свободной экономической зоне 
Суэцкого канала.

Рост товарооборота в 2018 году  
зафиксирован практически со всеми 
арабскими странами
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Под этот проект за Россией резервируется 
участок земли на правах аренды на срок 50 лет.  
Планируется, что российская продукция,  
которая будет производиться в этой зоне, най-
дет сбыт в cопредельных арабских странах – 
членах Арабского общего рынка на условиях 
поставки товаров, применяемых к египетской 
продукции.

Что вы ожидаете от визита президента России  
в Саудовскую Аравию?

В прошлом году товарооборот двух стран пре-
высил миллиард долларов. Мы сделали огром-
ный рывок по сравнению с тем, что было три 
года назад. В 2016 году товарооборот не достигал 
даже $500 млн. Связи между Москвой и Эр-Рия-
дом активно развиваются, в том числе и на уров-
не торгово-промышленных палат. Визиты делега-
ций Совета ТПП Королевства Саудовская Аравия  
в Москву стали регулярными. В апреле  
в «АРАБИЯ-ЭКСПО» участвовали десятки са-
удовских бизнесменов во главе с председателем 
Совета ТПП КСА Сами бен Абдаллой аль-Абиди. 

Необходимо особо отметить участие заме-
стителя министра окружающей среды, водных 
ресурсов и сельского хозяйства Королевства  
Саудовская Аравия по вопросам водообеспече-
ния, главы Национальной водной компании КСА 
Мухаммеда аль-Муакли, который председатель-
ствовал на круглом столе «Российские технологии  
в области водоподготовки, водоочистки и опрес-
нения воды», и заместителя руководителя SAGIA 
Султана Муфти, который выступил с речью  
в панельной сессии «Россия – арабский мир:  
инвестиции в инфраструктуру, человеческий  
капитал, промышленность. Новые тренды»,  
организованной совместно с Российским фондом 
прямых инвестиций.

Саудовские бизнесмены провели встречи  
на стендах правительства Москвы, Министер-
ства Российской Федерации по делам Северного 
Кавказа, Российского экспортного центра. Ряд 
российских компаний выразили свою готовность 
открыть производства на территории королев-
ства. И мы надеемся, что визит президента Рос-
сии Владимира Путина в Саудовскую Аравию 
будет способствовать развитию двусторонних 
связей, инициативы бизнеса будут поддержаны  

на государственном уровне. Отмечу, что недав-
нее открытие прямого авиасообщения между Мо-
сквой и Джиддой стало для всех нас большим под-
спорьем. Надеемся, что прямые рейсы свяжут нас  
и с Эр-Риядом, а контакты между странами  
будут развиваться не только на уровне поли-
тиков и бизнесменов, но и между простыми 
гражданами. Мы ждем саудовских туристов  
в России и надеемся, что и россияне смогут от-
крыть для себя такую богатую историей страну,  
как Саудовская Аравия.

А что с Сирией? Руководство России говорит  
о необходимости восстановления этой страны…

Мы работаем над этим вместе с сирийски-
ми бизнесменами. Знаковым событием явился  
форум «Российско-сирийское деловое сотруд-
ничество – возможности и перспективы», кото-
рый состоялся в Москве в феврале 2018 года по 
инициативе ТПП РФ. В мероприятии участвова-
ли более 200 российских и более 100 сирийских 
предпринимателей. Были обсуждены возможно-
сти совместного сотрудничества по экономическо-
му восстановлению Сирии, оценены потребности 
страны в нефтегазовой и химической областях,  
в сфере энергетики, телекоммуникаций, производ-
стве стройматериалов, сельском хозяйстве, легкой 
промышленности, воссоздании инфраструктуры. 

За истекший после форума период установ-
ленные на его площадке контакты получили  
развитие. В этой связи следует отметить боль-
шую роль, которую играет Российско-Сирий-
ский Деловой Совет. Российские компании 
активно участвуют в работе Дамасской промыш-
ленной ярмарки. Российский бизнес с участием 
ТПП России был широко представлен  на двух 
последних ярмарках. 

Россия всегда открыта для арабских 
бизнес-инициатив, новых деловых 
контактов

Саудовская делегация на выставке  
«АРАБИЯ-ЭКСПО 2019» (Москва)
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Сирийский бизнес уже стал традиционным 
участником Ялтинского международного эко-
номического форума, предоставляющего хоро-
шую возможность для налаживания контактов 
с предпринимателями из российских регионов.

На сирийском направлении есть перспектив-
ные идеи, проекты и желание работать. В этой 
связи хотелось бы повториться, что Сирия – 
это огромное поле работы для крупного, малого  
и среднего российского бизнеса. Открывающие-
ся возможности надо максимально использовать 
для взаимной пользы.

Какие сферы экономики в России инвестиционно 
привлекательны для арабского делового мира?

Арабские компании сегодня интересуют-
ся ин вес ти циями в сельское хозяйство, а также 
в инфра струк туру. Привлекательным являет-
ся сотруд ничество в сфере энергетики, космоса, 
телеком муникаций, информационных техноло-
гий, медицины, недвижимости, розничной торгов-
ли и др.

Интерес обширен: неслучайно саудовские, 
катарские бизнесмены и предприниматели  
из других арабских стран активно участвуют  
в Петербургском международном экономиче-
ском форуме, «Иннопроме» и других выставках  
и форумах в России.

Как вы оцениваете роль РАДС в развитии  
сотрудничества России со странами Ближнего 
Востока и Северной Африки? 

ТПП России в работе с деловыми круга-
ми арабских государств опирается на деловые  
советы, основной задачей которых является на-
лаживание бизнес-контактов в целях продви-
жения экспортных и инвестиционных проек-
тов российских компаний в арабских странах, 
содействие иностранному бизнесу в выходе на 
российские регионы.

Эти деловые советы в большинстве были созда-
ны по инициативе и активной поддержке Евгения  
Максимовича Примакова в бытность его главой 
ТПП. 

РАДС, учредителем которого является ТПП 
России и Союз арабских палат (ранее – Генераль-
ный союз торговых, промышленных и сельскохо-
зяйственных палат арабских стран), – зонтичный 
совет, он в целом ориентирован на развитие делово-
го сотрудничества с арабским миром. Это, кстати, 
единственный, можно сказать, уникальный совет,  

выстраивающий свою деятельность в таком огром-
ном регионе мира. В его рамках во взаи модействии 
работают двусторонние советы, в том числе Россий-
ско-Египетский, Российско-Ал жирский, Российско- 
Катарский, Российско-Ливанский, Российско-Сау-
довский, Российско-Тунисский и другие. 

Российско-Арабским Деловым Советом организо-
ваны четыре международные выставки «АРА БИЯ- 
ЭКС ПО», а также проведены 12 сессий РАДС. 
Кроме того, РАДС ежегодно организует в араб-
ских странах 2–3 бизнес-форума для российских 
компаний. И российские предприниматели актив-
но используют площадку Совета для установления 
прямых контактов с арабскими бизнесменами. 

В этой связи хотелось бы подчеркнуть, что, 
пожалуй, самым ярким событием этого года на 
арабском направлении стало проведение в Мо-
скве 8–10 апреля форума «Россия – арабский 
мир: время действий», участие в котором приня-
ли многочисленные делегации бизнеса практиче-
ски из всех арабских стран. Организатором ме-
роприятия выступил РАДС при поддержке ТПП 
России, МИД РФ, правительства Москвы.

В рамках форума состоялась XII сессия РАДС 
и IV Международная выставка «АРА БИЯ-
ЭКСПО». Были проведены содержательные  
двусторонние бизнес-диалоги, организатором 
которых выступили деловые советы по работе 
с арабскими странами при активной поддерж-
ке ТПП России. Важной составляющей работы  
форума стали содержательные встречи руковод-
ства палаты с иностранными партнерами и пред-
ставителями арабского бизнеса. 

В целом предпринимательское сообщество  
России питает немалые надежды на активизацию 
всестороннего торгово-экономического сотрудни-
чества с арабским миром, а Россия всегда открыта  
для арабских бизнес-инициатив, новых деловых 
контактов, обмена актуальной информацией,  
инвестиций.

Заседание РСДС (Москва, 2018)
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У НАС ЕСТЬ ПОДДЕРЖКА  
СО СТОРОНЫ РУКОВОДСТВА  
ДВУХ СТРАН
Председатель Совета ТПП Королевства Саудовская Аравия  
САМИ БЕН АБДАЛЛА АЛЬ-АБИДИ рассказал о поддержке,  
которую получают саудовские и российские бизнесмены со стороны  
руководства двух стран, и о том, что должен сделать сам бизнес для развития  
торгово-экономического сотрудничества между королевством и Россией
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Вы заняли пост председателя Совета торгово-про-
мышленных палат КСА год назад, успели ли вы за 
это время оценить уровень торгово-экономическо-
го сотрудничества между Россией и Саудовской 
Аравией?

Несомненно, российско-саудовские экономи-
ческие отношения получают много внимания  
со стороны руководства двух стран в лице Хра-
нителя двух святынь короля Саудовской Аравии  
Сальмана бен Абдель Азиза Аль Сауда и его сына, 
наследного принца Мухаммеда бен Сальмана,  
а также президента РФ Владимира Путина. И это 
проявляется в том числе во взаимных визитах. 

У экономических отношений между Саудовской 
Аравией и Россией есть прочная база – это торго-
вые и инвестиционные соглашения, подписанные 
между двумя странами. Их реализацией зани-
мается Российско-Саудовская межправкомиссия  
и Российско-Саудовский Деловой Совет. 

Я также хотел бы отметить высокий уровень 
координации между королевством и Российской 
Федерацией по многим экономическим вопро-
сам, особенно в энергетической сфере и в том,  
что касается нефтяных рынков. Российско- 
саудовские договоренности способствовали  
поддержанию баланса на мировом энергети-
ческом рынке. И это сотрудничество России  
и Саудовской Аравии как ведущих игроков  
на мировом энергетическом рынке продолжается 
на самом высоком уровне. 

И мы в Совете ТПП КСА в координации  
с нашими российскими коллегами-бизнесмена-
ми, работающими в частном секторе, стараем-
ся соответствовать высокому уровню отноше-
ний, заданному руководством двух стран. У нас 
есть четкое видение перспектив развития рос-
сийско-саудовского экономического сотрудни-
чества, в том числе оценка имеющихся проблем  
и пути их решения. В частности, необходимо 
стремиться к сбалансированному товарообороту 
посредством диверсификации экспорта и импор-
та, стимулировать крупные российские компании 
к открытию производства на территории КСА. 
Необходим обмен торговыми делегациями и ин-
формацией об инвестиционных возможностях, 
активное участие в выставках и конференциях  
в обеих странах, развитие сотрудничества между 

саудовским и российским малым и средним биз-
несом, а также в банковской сфере с целью ро-
ста товарооборота. Нам также необходимо скон-
центрироваться на сотрудничестве в секторах  
и проектах, связанных с реализацией националь-
ной стратегии «Видение: 2030».

Какие у вас впечатления от посещения  
Москвы и участия в выставке «АРАБИЯ-ЭКСПО»,  
появились ли у вас после этого новые планы?

Для меня это была возможность возгла-
вить делегацию Совета ТПП КСА, состоя-
щую из саудовских предпринимателей, на  
XII сессии РАДС и выставке «АРАБИЯ- 
ЭКСПО» – крупнейшем событии в сфере торго-
во-инвестиционного сотрудничества между араб-
ским миром и Россией. Я выступил в качестве 
одного из основных докладчиков в сессии-откры - 
тии заседания РАДС под названием  
«Перспективы развития российско-арабских  
отношений», где обсуждались вопросы, которые 
необходимо решить для активизации сотруд-
ничества в экономике, торговле и инвестици-
ях. Со своей стороны, я подчеркнул необходи-
мость налаживания активного торгового потока  
и инвестиций между Россией и арабскими стра-
нами, а также рассказал об экономических  
реформах в Саудовской Аравии в свете програм-
мы «Видение: 2030», направленных в том числе на 
улучшение инвестиционной среды. 

В целом могу сказать, что участие Саудов-
ской Аравии в мероприятиях в Москве было 
успешным по всем параметрам. В частности, со-
стоялась встреча между российскими и саудов-
скими бизнесменами, в ходе которой – а также 
на других мероприятиях – мы обсудили мно-
жество инвестиционных и экспортных возмож-
ностей, доступных обеим сторонам, в том числе  
в рамках программы «Видение: 2030». Помимо 
этого, у России есть множество научно-техниче-
ских ресурсов, которые мы с пользой могли бы 
применять в королевстве. Мы также обсудили 
роль деловых кругов в развитии торгового пар-
тнерства между Саудовской Аравией и Россией. 
Состоялась встреча делегации Совета ТПП КСА  
с заместителем генерального директора Российско-
го фонда прямых инвестиций Тагиром Ситдековым, 

У нас есть четкое видение перспектив 
развития россий ско-саудовского  
экономического сотрудничества,  
в том числе оценка имеющихся  
проблем и пути их решения

У России есть множество  
научно-технических ресурсов,  
которые мы с пользой могли бы  
применять в королевстве
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в ходе которой мы обсудили деятельность фонда  
в королевстве и других странах, перспективы на-
шего сотрудничества. Кроме того, мы встретились 
с директором Московского экспортного центра  
Кириллом Ильичевым, с ним мы, в частности, под-
няли вопрос об обеспечении экспортных кредитов.

Так что мы положительно оцениваем наш визит  
в Москву с точки зрения расширения знаний дело -
вых кругов Саудовской Аравии и России о возмож-  
ностях, имеющихся в обеих странах, и стимулиро-
вания торговых партнерских отношений.

Какие проекты интересны саудовским бизнесменам 
и лично вам в России? И что вы можете предложить 
российским партнерам на территории королевства?

Существует много областей для сотрудни-
чества между КСА и Россией с учетом пре-
имуществ каждой страны, а также интересов,  
связанных с реализацией национальных про-
грамм развития. Мы нацелены на сотрудничество  
в таких секторах, как тяжелая промышленность, 
судостроение, морские и воздушные перевоз-
ки, другие логистические услуги, инфраструк-
тура, горнодобывающая, пищевая промышлен-
ность, продовольственная безопасность, сельское  
хозяйство, обрабатывающая промышленность,  
нефтехимическая, фармацевтическая и пластмас-
совая промышленность.

Эти сектора предоставляют саудовским  
и российским компаниям большие инвестици-
онные возможности как в Саудовской Аравии,  
так и в России. Роль, которую играет РСДС,  
заключается в том, чтобы информировать об этих 
возможностях и содействовать выходу компаний 
на те или иные проекты посредством совместных 
экономических встреч и форумов в координации  
с государственными органами. 

Заседание РСДС во время IV выставки  
«АРАБИЯ-ЭКСПО» (Москва, 2019)
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Со своей стороны, мы предлагаем нашим 
российским партнерам воспользоваться всеми  
инвестиционными возможностями через наши 
деловые партнерства для выхода на саудовский  
рынок. КСА может предоставить необходимую 
информацию, а также организовать конференции, 
форумы и выставки – большую роль в этом играет 
РСДС, который создает среду для делового и ин-
вестиционного партнерства. 

Как контакты между РАДС и Советом Саудовских 
палат могут способствовать развитию россий-
ско-саудовских торговых отношений?

Прежде всего я хотел бы отдать должное  
новаторской роли РАДС, действующего под эги-
дой Торгово-промышленной палаты России,  
в разви тии торговых отношений между Росси-
ей и арабскими странами. И я хотел бы подчер-
кнуть усилия сопредседателя РАДС Владимира  
Евтушенкова, его устремление расширять ин-
вестиционное сотрудничество между нашими 
странами. Мы ясно увидели это во время на-
шего визита в Москву и прошедших здесь ме-
роприятий, а также во время недавней встречи  
в штаб-квартире Совета ТПП КСА с директором 
РАДС Татьяной Гвилавой, где было объявлено  
об инициативе соответствующих государственных 
органов России выдать 300 мультивиз на пять лет 
для владельцев саудовских компаний.

Нет сомнений в том, что это взаимодействие 
между нашими советами позволит укрепить  
финансовое и инвестиционное сотрудниче-
ство, подчеркнет те возможности, которые есть  
в России и Саудовской Аравии, и позволит  
преодолеть трудности, с которыми сталкиваются  
бизнесмены двух стран.

Каковы планы РСДС на будущее?

Планы Совета по развитию двусторонних  
отношений будут соответствовать политической 
воле. Обе стороны будут работать над устра-
нением препятствий в отношениях, поскольку  
объем товарооборота не соответствует экономиче-
ским возможностям обеих стран – и это требует 
удвоенных усилий. Совет также будет работать 
над тем, чтобы бизнесмены двух стран участво-
вали в форумах и мероприятиях, проводимых  
в КСА и России, обсуждали новые проекты  
и возможности.
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Чем вам лично запомнилась «АРАБИЯ-ЭКСПО»  
и последнее заседание Российско-Арабского  
Делового Совета? Как эти меропри ятия могут  
повлиять на вашу дальнейшую работу?

Минкавказ России осуществляет деятельность, 
направленную на социально-экономическое раз-
витие Северо-Кавказского федерального округа. 
Северный Кавказ стремительно преображается. 
Потенциал региона в области развития туризма  
и инвестирования, а также его геополити-
ческое положение и культурная близость 
со странами арабского мира дают нам воз-
можность установить долгосрочный кон-
такт с арабскими государствами и выйти  
на новые перспективные международные рынки. 

Форум «АРАБИЯ-ЭКСПО» – это един-
ственная арабская выставка в России, которая 
предоставляет возможность открытого диалога  
и открытого обмена мнениями по важнейшим  
вопросам глобальной экономики и российско- 
арабской повестки дня. Это шанс продемонстри-
ровать потенциал непосредственно перед целе-
вой аудиторией. Работа, проделанная в рамках  
форума и заседания РАДС, несомненно даст  
новый импульс для развития взаимодействия 
между арабскими странами и Российской  
Федерацией, в том числе с субъектами СКФО.

Какие новые договоренности достигнуты  
для Северного Кавказа по итогам этих двух  
мероприятий?

На полях форума состоялись встречи с пред-
ставителями Всемирной исламской лиги, Коро-
левства Саудовская Аравия и Объединенных 
Арабских Эмиратов. На встречах обсуждались 
вопросы торгово-экономического, инвестицион-
ного и культурного сотрудничества. По итогам 
обсуждения были достигнуты договоренности 
по развитию взаимодействия в указанных об-
ластях.

Как Минкавказ планирует в дальнейшем сотрудни-
чать с РАДС? Чем полезно это сотрудничество?

Ввиду того, что Минкавказ задействован  
в работе межправительственных комиссий Рос-
сийской Федерации с Государством Кувейт, Ко-
ролевством Саудовская Аравия, Объединенны-
ми Арабскими Эмиратами и Республикой Ирак, 
могу сказать, что наше министерство открыто  
к взаимодействию с РАДС. 

Хотя у нас есть государственные инструменты 
поддержки предпринимательства, представители 
бизнес-сообщества России нуждаются в медиато-
ре между российским и арабским бизнесом, роль 
которого с 2003 года успешно выполняет РАДС.

Регион Северного Кавказа давно развивает сотруд-
ничество с арабским миром, однако на открытии 
«АРАБИЯ-ЭКСПО» многие арабские гости говори-
ли, что первый раз слышат об инвестиционных воз-
можностях и перспективах этого региона. Что нуж-
но сделать, чтобы восполнить этот пробел? Какими 
проектами с арабскими странами Северный Кавказ 
может гордиться уже сейчас и какие возможности 
для сотрудничества еще не реализованы??

С момента своего создания в 2014 году Мин-
кавказ ведет активную работу по продвижению 
инвестиционного и туристического потенциала 
субъектов СКФО. С участием институтов разви-
тия СКФО – АО «Курорты Северного Кавказа», 
АО «Корпорация развития Северного Кавказа», 
Фонда социальных и благотворительных про-
ектов «ПосетиКавказ» – Минкавказ планирует  
продолжить работу по повышению инвестицион-
ной привлекательности региона, а также большему  
информированию потенциальных инвесторов  
за счет демонстрации нашего потенциала на ме-
роприятиях международного уровня.

СЕВЕРНЫЙ КАВКАЗ СТРЕМИТЕЛЬНО 
ПРЕОБРАЖАЕТСЯ
Северный Кавказ — один из самых динамично развивающихся российских регионов.  
О взаимных интересах с арабскими странами рассказал в интервью министр  
Российской Федерации по делам Северного Кавказа СЕРГЕЙ ЧЕБОТАРЁВ
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НУЖНО МНОГО РАБОТАТЬ  
И НЕ БОЯТЬСЯ
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Акционерная финансовая корпорация «Система» — 
крупнейший частный инвестор наукоемких отраслей 
российской экономики. Группа развивает фармацевти-
ческий и медицинский бизнес, успешно инвестирует 
в микроэлектронику и высокие технологии. Компания 
является одним из крупнейших налогоплательщиков, 
работодателей и корпоративных благотворителей  
в России. Неудивительно, что у Председателя  
Совета директоров АФК «Система» ВЛАДИМИРА  
ЕВТУШЕНКОВА нет ни одной свободной минуты —  
в его графике одна встреча за другой, в приемной толпы 
людей, на столе множество документов, которые ждут 
личной подписи и внимания. Тем не менее он находит 
время, чтобы поговорить о проекте, который, по его же 
словам, не приносит прямого дохода и требует тяжело-
го труда. Уже больше 15 лет он возглавляет Россий ско- 
Араб ский Деловой Совет и почти столько же лично 
курирует развитие российско-саудовских деловых кон-
тактов.

Чем вас лично заинтересовала идея создания РАДС 
и чем лично для вас стал этот проект?

В первую очередь сыграл авторитет Евгения 
Максимовича Примакова, который тогда руко-
водил Торгово-промышленной палатой РФ. Это 
была его идея, его предложение. Таким людям, как 
он, не отказывают. И вот с тех пор уже больше 15 
лет мы с Татьяной Гвилавой и занимаемся делами  
Совета. Для меня, как для бизнесмена, это допол-
нительная общественная нагрузка, проект, кото-
рый не дает очевидной прибыли. Но мы прекрасно  
понимаем, что никто и никогда не обеспечит не-
медленный результат в бизнес-контактах и сделках  
со стороны Арабского Востока. Все это труд, и вре-
мя, и человеческие отношения. За эти 15 лет мы  
хорошо изучили наших партнеров в арабских стра-
нах – и глав государств, и бизнесменов. Собственно, 
на это узнавание и были направлены наши силы все  
эти годы. Хорошо или плохо получилось – трудно 
сказать. Если выражать все только в цифрах или 
контрактах, наверное, все будет не так масштабно, 
как нам хотелось бы. Но то, что мы установили  
целый ряд близких, человеческих отношений  
во всех странах региона, – это абсолютный факт. 
Это тоже дорогого стоит. 

Одна из первых стран, с которой РАДС начал  
рабо ту, — Саудовская Аравия. Почему? Чем лично 
вам интересна эта страна?

Саудовская Аравия является «законодате-
лем мод» среди арабских стран: большая, бога-
тая, стратегически важная – свыше 15% мировой  

нефти у них. И мы попали на такой исторический 
период, когда лидеры двух стран стали общать-
ся, мы стали интересны друг другу. Все совпало:  
и историческая целесообразность, и взаимные сим-
патии людей, и их желание работать. 

Одним из первых, кто приехал в Россию, стал 
нынешний король Саудовской Аравии Сальман 
бен Абдель Азиз Аль Сауд. Тогда он был еще 
губернатором Эр-Рияда, мы встречались с ним  
и в Москве, и в ходе поездок РАДС в Саудовскую 
Аравию. Интерес к развитию двусторонних связей 
у него был еще в начале 2000-х годов. 

Если говорить о личных интересах, то АФК 
«Система» интересует все, что может прине-
сти прибыль. Но сказать, что у нас наладилось  
активное сотрудничество с КСА, пока нельзя.  
Саудовские инвестиции участвуют в создании на-
шего фармацевтического холдинга. Мы также 
собираемся построить в Саудовской Аравии хаб  
по поставке бумаги, в том числе на все страны 
региона. Но в основном эти и другие проекты 
пока в стадии обсуждения, и мы не можем быть  
стопроцентно уверены, что они будут реализованы 
в конкретные сроки. Здесь предстоит еще много 
работы.  

Что изменилось за 15 лет в отношениях России  
с арабскими странами и в деятельности РАДС? Де-
лается ли ставка на тех же партнеров, что и раньше?

Когда под эгидой ТПП РФ и Евгения  
Максимовича Примакова создавался РАДС,  
мы опирались на то наследие отношений с араб-
ским миром, которое сложилось в советский пе-
риод. Тогда взаимодействие с такими ключевыми 
партнерами нашей страны, как, например, Египет 
и Алжир, определялось не столько экономиче-
скими, сколько идеологическими соображениями.  
Сегодня политика на международной арене также 
играет важную роль. Нет, как, собственно, не было  
и раньше, полного единства на Ближнем Вос-
токе и в Северной Африке, но в бизнесе на пер-
вый план вышли вопросы конкурентоспособности  
и взаимовыгодной международной кооперации.  
И естественно, помимо традиционных партнеров 
советских времен у нас появились новые контак-
ты, в том числе в арабских монархиях Персидского 
залива, отношения с которыми в советские времена 
практически не развивались. 

Наши партнеры тоже перестраиваются –  
они живой, развивающийся организм. Перемены 
видны даже за 15 лет, даже с теми партнерами,  
с кем мы выстраивали отношения с нуля. Если 
раньше они считали, что им не надо создавать  
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никакие предприятия, что они могут все купить, 
то в последние несколько лет ситуация поменя-
лась. Они смотрят на то, как на своей террито-
рии создать высокотехнологичное производство,  
с кем создать совместное предприятие. И здесь 
тоже нужно время – время на разговоры, притирки  
и дискуссии. 

В первые годы существования РАДС нам мно-
гое неизбежно приходилось переосмысливать  
и, по сути, заново наводить мосты, искать пути 
взаимодействия с каждым из участников. Для это-
го была создана широкая сеть двусторонних дело-
вых советов, каждый – со своей специфической 
повесткой. Огромное количество выездных миссий  
и бизнес-диалогов проведено с тем, чтобы на прак-
тике изучить условия ведения бизнеса в тех или 
иных странах. Эта кропотливая работа потребова-
ла больших усилий, но сейчас с уверенностью мож-
но сказать, что такой долгосрочный, стратегиче-
ский подход себя оправдал. Пятнадцать лет назад  
никто не предполагал, что Совет просуществует  
так долго, но время доказало его жизнеспособ-
ность. Сегодня очевидно, что РАДС стал действен-
ным механизмом, который способствует успешно-
му развитию торгово-экономических отношений  
с арабскими странами. 

Мы гораздо лучше узнали своих партнеров, 
сформировали общее видение по тем направле-
ниям, которые представляют первоочередной ин-
терес для сотрудничества. И хотя остается еще 
довольно много вопросов, в том числе в сфере  
регулирования делового оборота, которые пред-
стоит совместно решить (в части налогообложе-
ния, визового, таможенного, санитарного режимов  
и так далее), пришла пора двигаться дальше, что-
бы в полной мере реализовать накопленный эконо-
мический потенциал. 

Какими вы видите приоритетные задачи РАДС  
в новых условиях? 

Ключевая задача РАДС всегда состояла в про-
движении отечественных компаний и продукции 
на рынках всех тех стран, где наши товары, услуги 
и технологии могут быть востребованы и успешно 

конкурировать по качеству, цене и другим пара-
метрам с американскими, европейскими и азиат-
скими компаниями. Важно, чтобы бренд «Сделано  
в России» занял достойное место в арабском мире –  
это один из наших главных приоритетов. 

В то же время мы заинтересованы в привлече-
нии инвестиций в нашу страну в условиях жест-
кой глобальной конкуренции за финансовые 
ресурсы. Это необходимо в том числе и для ре-
ализации масштабных национальных программ 
развития инфраструктуры, промышленности, 
жилищного строительства, здравоохранения  
и так далее. Поэтому мы должны сделать все 
от нас зависящее и способствовать тому, чтобы  
в Россию приходило больше арабских инвесторов, 
готовых вкладываться в наши компании. 

На ваш взгляд, что является ключевым фактором для 
дальнейшего наращивания товарооборота и объема 
инвестиций? 

Безусловно, есть определенная специфика  
в подходах к инвестированию, различия в фи-
нансовых инструментах на Западе и Ближнем 
Востоке. Многое обусловлено историей и культу-
рой, особенности нужно знать, понимать и нельзя  
не учитывать, когда речь идет о конкретных про-
ектах. Но ключевым здесь является доверие между 
людьми, а оно завоевывается годами. 

Главная ценность и заслуга РАДС как раз и со-
стоит в том, чтобы такую доверительную деловую 
среду создавать, налаживать и поддерживать дру-
жественные связи, а уже задача бизнеса – эти кон-
такты использовать так, чтобы взаимное уважение  
и доверие переходило в новое качество экономи-
ческих отношений, а насыщенное общение на по-
лях многочисленных мероприятий, регулярно ор-
ганизуемых при содействии как российской, так  
и арабской частей нашего Совета, приносило свои 

Мы попали на такой исторический 
период, когда лидеры двух стран стали 
общаться, мы стали интересны друг  
другу. Все совпало: и историческая  
целесообразность, и взаимные симпатии 
людей, и их желание работать

Российская делегация во время встречи с королем  
Саудовской Аравии Сальманом бен Абдель Азизом  
Аль Саудом (2018)
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плоды в виде новых экспортно-импортных сделок, 
новых инвестиционных контрактов и совместных 
предприятий. 

Убежден, что возможностей тут гораздо 
больше, чем уже достигнуто, а это значит, что  
в ближайшие годы нам всем предстоит еще более 
активная совместная работа на уровне предпри-
нимательских сообществ и деловых объединений, 
частных компаний и государственных структур. 

Какая конкретно работа должна быть проделана?  

Для развития арабо-российских отношений  
нужно много работать и не бояться. Государство  
должно выделять на это ресурсы – и финан-
совые, и лоббистские – и просто сосредото-
чить на этом направлении больше людей. Ведь 
на самом деле это не просто бизнес, это разви-
тие экосреды отношений. Других рецептов нет:  
нужно встречаться, ездить, работать. Еще много  
и много проектов пока не идет из-за информационной 
закрытости. Они не знают, что делаем мы, мы не зна-
ем, что делают они. Законодательная база в каждой 
стране различна, а их 22! Тут только и остается –  
много работать.

Арабский бизнес говорит, что для облегчения ра-
боты с Россией нужно открыть здесь филиалы араб-
ских банков или создать совместные банки. Как вы 
относитесь к этой идее?

Мы пытались реализовать проекты создания 
совместных банков, в частности с Бахрейном.  
Обдумывали открытие Исламского банка в России.  
Это одна из самых тяжелых сфер. Честно скажу, 
никакого прогресса пока нет. 

Как вы в целом оцениваете перспективы  
российско-арабского сотрудничества? 

Сегодня кардинальные изменения происходят 
и в арабском мире, и в России. Однако арабские 
страны и Россия, связанные многолетними отно-
шениями добрососедства и взаимного уважения, 
находят способы решать сложные вопросы и про-
должают реализовывать взаимовыгодные проекты 
во многих сферах. Тесному взаимодействию наших 
стран также способствует текущая геополитиче-
ская ситуация. У сотрудничества между нашими 
странами глубокие корни и прочный фундамент. 
Совокупный объем товарооборота между Росси-
ей и арабскими странами неуклонно растет уже 
много лет и исчисляется десятками миллиардов  

долларов. Хотя, повторю, потенциал сотрудниче-
ства гораздо выше того, что удалось достичь.

Помимо традиционных направлений, таких 
как нефтегазовый сектор и машиностроение,  
мы видим растущий взаимный интерес россий-
ского и арабского бизнеса к совместным проектам  
и в других отраслях. Речь идет, например, о вза-
имодействии в сфере туризма, сельского хозяй-
ства, лесопереработки, медицины и фармацевтики,  
недвижимости, IT-технологий. Арабские инвести - 
ции – желанный гость в России. 

Уже сегодня суверенные фонды и компании  
из арабских стран инвестируют в долгосрочные 
проекты в различных секторах экономики РФ. 
Российские предприниматели, в свою очередь, 
также изучают существующие инвестиционные 
возможности в арабском регионе. Во многом эко-
номики России и арабских стран схожи. В наших 
странах сильны позиции госсектора, а доля нефтя-
ных доходов в бюджете – существенна. Схожи 
наши страны и теми усилиями, которые предпри-
нимаются с целью диверсифицировать экономи-
ку и избавиться от сырьевой зависимости. Речь 
идет в том числе об инвестициях в инфраструк-
туру и цифровизацию, в развитие человеческого 
капитала, высоких технологий, инновационного  
и финансового секторов. В этих сферах мы также 
можем быть интересны и полезны друг другу.

Председатель российской части РАДС, Председатель  
Совета директоров АФК «Система» Владимир Евтушенков  
с наследным принцем Саудовской Аравии  
Мухаммедом бен Сальманом

Председатель Совета ТПП Королевства Саудовская Аравия  
Сами бен Абдалла аль-Абиди и председатель российской 
части РАДС, Председатель Совета директоров  
АФК «Система» Владимир Евтушенков (Москва, 2019)
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САУДОВСКАЯ АРАВИЯ – ТРАМПЛИН 
ДЛЯ ВЫХОДА РОССИИ НА РЫНКИ 
БЛИЖНЕГО ВОСТОКА И АФРИКИ 
Сопредседатель Российско-Саудовского Делового Совета  
ТАРИК АБДЕЛЬ ХАДИ АЛЬ-КАХТАНИ — один из тех, кто работает с РАДС практически  
с самого создания этой структуры и на практике знает, что интересует саудовских  
и российских бизнесменов. Об этом он рассказал в своем интервью в ходе визита  
в Москву в конце августа
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Вы были свидетелем работы Российско- 
Арабского Делового Совета практически  
с момента его создания и на протяжении многих  
лет были сопредседателем Российско- 
Саудовского Делового Совета. Как вы оцениваете 
проделанную работу? 

Мы создавали Российско-Саудовский Деловой  
Совет в конце 2004-го – начале 2005 года, и 
это способствовало вхождению российских ком-
паний в Саудовскую Аравию. В этом году со-
стоялись очередные выборы в Совет, я снова 
стал его сопредседателем с саудовской стороны.  
Мы надеемся и дальше продолжать развивать от-
ношения между российскими и саудовскими биз-
несменами, показывая сильные стороны саудов-
ской экономики, которые особенно проявились  
с началом реализации концепции развития коро-
левства «Видение: 2030». Кроме того, наша за-
дача – демонстрировать преимущества инвести-
рования в саудовскую экономику, рассказывать  
о роли суверенного фонда SAGIA, который об-
легчает процесс инвестирования, включая уско-
рение процедур регистрации инвестиционных 
компаний в королевстве. 

Отношения между Россией и Саудовской  
Аравией кардинально изменились. Каков вклад 
деловых кругов двух стран в развитие двусторон-
них отношений? 

Развитие отношений между Российской Фе-
дерацией и Саудовской Аравией служит инте-
ресам обеих стран. Как вы знаете, президент 
России Владимир Путин посещал королевство 
в 2007 году. Отношения стали еще лучше после 
визита Его Величества Короля Сальмана бен 
Абдель Азиза Аль Сауда в Россию в 2017 году.  
В этом году президент РФ снова посещает нашу 
страну. И этот обмен визитами на высоком 
уровне вселяет уверенность в обеих странах, 
особенно среди бизнесменов и инвесторов, что 
сотрудничество будет расширяться и укреплять-
ся на благо двух народов. 

Какие отрасли российской экономики представ-
ляют интерес для саудовских компаний? 

Бизнесмены ищут возможность для создания 
партнерских отношений, обмена опытом. Рос-
сия обладает богатыми природными ресурсами,  
у нее хорошо развиты высокие технологии, огром-
ный научный и технологический потенциал,  

в частности в авиакосмической сфере, добыче 
ископаемых и сельском хозяйстве. У королев-
ства большой опыт работы в нефтегазовой сфе-
ре, и мы можем делиться нашими знаниями 
друг с другом.  

Малый и средний бизнес особенно заинте-
ресован в сотрудничестве в сфере информаци-
онных технологий, транспорта, строительства,  
а также локализации производства в Саудовской 
Аравии. Одной из важнейших сфер сотрудниче-
ства является развитие торговли между двумя 
странами. Экономика и торговля имеют ключе-
вое значение для укрепления дружеских связей 
между двумя народами и двумя странами. 

Каковы планы РСДС на ближайшее будущее? 

Основной бизнес-план Российско-Саудовско-
го Делового Совета заключается в поиске путей 
для укрепления и расширения сотрудничества 
между торговыми палатами, бизнесменами и ком-
паниями обеих стран. Совет играет важную роль  
в координации между бизнесменами. 

Мы не только стремимся открыть путь для 
крупных российских компаний в королевство, 
но и заинтересованы в том, чтобы открыть двери 
Ближнего Востока и Африки для России. Рос-
сийские бизнесмены считают королевство трам-
плином для выхода на рынки Ближнего Востока 
и Африки. И это так есть: в регионе уверены  
в качестве саудовских товаров – от нефти  
до сельскохозяйственной продукции.  

Какова была цель вашего последнего визита  
в Москву? И какая продукция больше всего при-
влекает вас в России, где вы частый гость? 

В августе мы провели несколько деловых 
встреч с представителями разных компаний,  
а также посетили авиасалон МАКС, что позво-
лило нам лучше узнать некоторые отрасли рос-
сийской экономики. 

Надеемся, что визит президента  
Владимира Путина в королевство  
станет той основой, на которой  
будут строиться и укрепляться  
стратегические отношения двух стран 
в будущем 
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Я уже упомянул, что локализация промышлен-
ного производства – это одна из наиболее важных 
тем для нас, так как соответствует ключевой стра-
тегии развития королевства. И сотрудничество  
с Россией имеет на этом направлении большую 
перспективу. Мы рассматриваем возможность 
локализации авиационно-космического производ-
ства, пищевой промышленности и многое другое. 

Российские товары в целом характеризуют-
ся высоким качеством. Мое внимание привлек-
ли российские изделия из хрусталя и дерева,  
серебро, сувенирная продукция. Это интересно,  
и хотелось бы видеть это производство в коро-
левстве. 

А как насчет российской сельскохозяйственной  
и пищевой продукции? 

Российская Федерация является одним из 
крупнейших экспортеров зерна в целом и пше-
ницы в частности. Это важно для нас. Мы рас-
сматриваем возможность импорта зерна и другой 
сельскохозяйственной продукции, а не только ме-
таллов и минералов. Интересно также создание  

совместных российско-саудовских компаний, 
которые будут заниматься импортом пшеницы 
из России и производством из нее продукции  
на саудовской земле. 

Что руководство двух стран должно сделать, что-
бы поддержать развитие российско-саудовского 
сотрудничества? 

Саудовское правительство разработало про-
грамму «Видение: 2030» и уже начало ее реа-
лизацию, в том числе проложило путь для ино-
странных компаний и иностранных инвесторов, 
облегчило им задачи, сделало все, чтобы со-
действовать инвестициям в такие области, как 
туризм, СМИ, культура, сельское хозяйство,  
машиностроение и т. д. 

Мы надеемся, что российская сторона, в свою 
очередь, будет поощрять свои компании выхо-
дить на рынки королевства, поощрять инвести-
ции в Саудовскую Аравию, что также откроет 
двери для выхода на рынки Ближнего Востока 
и Африки. 

Пятое заседание РАДС (Эр-Рияд, 2006)
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Вы упомянули культуру. Что вы думаете  
о культурном обмене между Россией и королев-
ством? 

Культурный обмен играет важную роль  
в развитии отношений между двумя странами,  
поскольку он позволяет русским людям узнавать 
о саудовской культуре, а также дает саудовскому 
народу доступ к русской культуре. Саудовская 
Аравия начала активно развивать сферу куль-
туры и развлечений. Результаты этой работы,  
на мой взгляд, очень хорошие. Мы использова-
ли опыт нескольких стран в этой сфере, в том 
числе опыт России. И этому способствовали 
прочные отношениями между нашими странами. 

Мы надеемся, что визит президента Влади-
мира Путина в королевство по приглашению  
Его Величества короля Сальмана бен Абдель 
Азиза Аль Сауда станет той основой, на которой 
будут строиться и укрепляться стратегические 
отношения двух стран в будущем, а заключенные  
в ходе этого визита соглашения в разных сфе-
рах послужат общим интересам.

Третье заседание РАДС (Бейрут, 2005)

Четвертое заседание РАДС (Москва, 2005)
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ОТ МЕЧТЫ К РЕАЛЬНОСТИ
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В июне 2003 года, еще до окончательного офи-
циального оформления российских и арабских 
структур Совета, РАДС стал инициатором Рос-
сийско-Саудовского бизнес-форума, в котором 
приняли участие 50 саудовских бизнесменов.  
А в сентябре состоялся первый в истории дву-
сторонних отношений визит наследного принца 
Абдаллы бен Абдель Азиза Аль Сауда в Россию. 
В рамках этого визита был, в частности, подпи-
сан меморандум о сотрудничестве между Торго-
во-промышленной палатой России и Советом тор-
гово-промышленных палат Саудовской Аравии. 
Стороны выразили намерение содействовать уста-
новлению контактов между предпринимателями  
и организациями двух стран, а также уделять  
особое внимание развитию сотрудничества  
в сфере малого и среднего бизнеса.

В 2005 году под руководством председателя 
российской части РАДС и Совета директоров  

АФК «Система» Владимира Евтушенкова  
и председателя Совета директоров корпорации 
«Абдель Хади Аль-Кахтани и сыновья» Тарика  
Абдель Хади аль-Кахтани активизировалась ра-
бота Российско-Саудовского Делового Совета –  
ныне одного из 18 двусторонних советов РАДС.

Уже на первом заседании Совета его участни-
ки предложили варианты развития двусторон-
них связей, торгового оборота и инвестиционно-
го сотрудничества. Шла речь об упорядочивании 
таможенных правил, организации выставок, 
активном участии российских компаний в тен-
дерах на территории королевства, подписании 
соглашений о защите и поощрении инвестиций  
и об избежании двойного налогообложения. 
Участники заседания также указали на отсут-
ствие прямых авиарейсов между странами,  
прямого морского сообщения и трудности  
в получении въездных виз. 

Российско-Арабский Деловой Совет начал двустороннее сотрудничество с Саудовской 
Аравией практически с момента своего создания. Именно в саудовской Джидде в ноябре 
2002 года Торгово-промышленная палата РФ во главе с Евгением Примаковым заключила 
соглашение о сотрудничестве с Генеральным союзом торговых, промышленных  
и сельскохозяйственных палат арабских стран, что и положило начало созданию РАДС.

Подписание соглашения о создании Российско-Саудовского Делового Совета (Эр-Рияд, 2005)
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В 2006 году сопредседателем РАДС с араб-
ской стороны стал глава Совета торгово-промыш-
ленных палат Саудовской Аравии Абдуррахман 
ар-Рашид, а 28 февраля – 1 марта в Эр-Рия-
де прошла V сессия РАДС. Президент России  
Владимир Путин в письменном приветствии участ-
никам заседания подчеркнул, что укрепление пря-
мых контактов российского бизнес-сообщества  
с арабскими парт нерами «благотворно сказывается 
на расширении экономического взаимодействия». 
«Год от года оно становится все более динамичным 
и содержательным», – написал президент.

В том же году в Москве побывала саудов-
ская деле гация во главе с губернатором провин-
ции Эр-Рияд принцем Сальманом бен Абдель  
Азизом Аль Саудом, ныне королем Саудовской 
Аравии. Как отметила по итогам визита замести-
тель председа теля РАДС и его директор Татьяна 
Гвилава, создание РСДС себя оправдало, но нуж-
но еще боль ше активизировать работу на благо 
интересов двух стран.

«РСДС — своего рода клуб для общения  
бизнес-элит России и Саудовской Аравии –  

по праву взял на себя задачу выработки  
стратегии развития основных направлений 

российско-саудовского торгово-экономического 
сотрудничества на уровне бизнеса» 

Заместитель председателя и директор РАДС 
Татьяна Гвилава

Как показали годы, активное сотрудничество 
России и Саудовской Аравии на первых эта-
пах создания РАДС, как и открытое признание  
существующих проблем, помогли заложить основу  
для крепких отношений между странами. Сегод-
ня, оглядываясь назад, видно, какой путь пройден.  
Мечты стали воплощаться в реальность. Еще  
в 2009 году подписано соглашение об избежа-
нии двойного налогообложения, первые россий-
ские компании начинают работу в Саудовской 
Аравии, активно развивается инвестиционное 
сотрудничество. В 2019 было открыто прямое 
авиасообщение между Москвой и Джиддой.

СОВМЕСТНЫЕ ФОРУМЫ И ВЫСТАВКИ

Для развития торгово-экономического со-
трудничества Саудовская Аравия и РАДС  
создали несколько площадок, с помощью кото-
рых бизнесмены и инвесторы из России и араб-
ских стран могут контактировать напрямую.  
Успешными форматами стали Российско-Са-
удовский бизнес-форум, выставка «Россия  
и Королевство Саудовская Аравия – новые 
перспективы торгово-промышленного сотруд-
ничества»,выставка «АРАБИЯ-ЭКСПО». Тра-
дицией стало проведение бизнес-форумов как 
деловой составляющей визитов глав государств. 
Этот формат был опробован в ходе первого  
визита президента России Владимира Путина  
в Эр-Рияд, который состоялся 12 февраля  
2007 года.

Пятое заседание РАДС (Эр-Рияд, 2006)
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В выступлении перед участниками форума 
Владимир Путин назвал РАДС «эффективным 
связующим звеном между бизнес-сообществами».

«Это тот самый случай продуктивной  
общественной инициативы,  

которая идет впереди государственных струк-
тур, приносит нашим странам  

ощутимую и конкретную пользу.  
Поэтому такую работу мы будем  

всемерно поддерживать»

Президент РФ 
Владимир Путин

В итоге встречи, организованные ТПП РФ  
и РАДС совместно с Советом торгово-промыш-
ленных палат Королевства Саудовская Аравия в 
формате бизнес-форумов, с 2007 года стали ре-
гулярными. 

Так, в 2008 году в Российско-Саудовском биз-
нес-форуме приняли участие около 200 россий-
ских и саудовских предпринимателей, официаль-
ных лиц, представителей министерств и ведомств. 
В том же году в Эр-Рияде состоялась первая  
российская выставка «Россия и Королевство  
Саудовская Аравия – новые перспективы торго-
во-промышленного сотрудничества».

В октябре 2009 года бизнес-форум и выставка 
также прошли в саудовской Джидде параллель-
но. Российские компании продемонстрировали  

арабским партнерам технологии по опреснению 
воды, переработке углеводородного газа, произ-
водству солнечных батарей. Саудовская сторона 
представила проекты в области строительства, 
инженерной инфраструктуры, геологоразвед-
ки, телекоммуникаций, сельского хозяйства, 
банковской сферы. Помимо этого, россий-
ская делегация посетила морской порт Джид-
ды, Исламский банк развития, штаб-квартиры 
крупных саудовских девелоперских компаний, 
встретилась с мэром Джидды – принцем Маша-
лем бен Маджид бен Абдель Азизом Аль Сау-
дом. По итогам выставки большинство россий-
ских участников нашли партнеров в Саудовской 
Аравии и договорились о развитии контактов.  
Среди подписанных документов – соглашение 

Визит президента РФ Владимира Путина в Эр-Рияд (2007)

Экономический бизнес-форум и выставка в Джидде (2008) 
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о сотрудничестве между Петербургским между-
народным экономическим форумом (ПМЭФ) 
и Международным экономическим форумом в 
Джидде.

С этих пор участие российских делегаций  
в Джиддийском форуме, а саудовских – в Петер-
бургском стало традицией. В последние годы до-
бавился форум Future Investment Initiative в Эр- 
Рияде и выставка «Иннопром» в Екатеринбурге.

Прошедший в рамках ПМЭФ в 2015 году Рос-
сийско-Саудовский бизнес-форум стал новой точ-
кой отсчета в отношениях двух стран. Именно 
здесь состоялась встреча президента России Вла-
димира Путина с тогда еще вторым наследным 
принцем Мухаммедом бен Сальманом. Политики 
смогли установить личный контакт, и с тех пор 
сотрудничество между двумя странами резко ак-
тивизировалось. В том форуме приняли участие 
около 200 представителей саудовских компаний 
и государственных структур и более 100 россий-
ских предпринимателей и представителей властей.  
По итогам форума была запланирована серия вза-
имных визитов.

БИЗНЕС-НЕДЕЛИ РОССИИ  
В САУДОВСКОЙ АРАВИИ

В 2011 году сотрудничество РАДС и Саудов-
ской Аравии вышло за пределы однодневных  
и трехдневных мероприятий и переросло в бизнес- 
неделю России в Саудовской Аравии. Впервые она 
была организована в рамках Джиддийского эконо-
мического форума и включила с десяток масштаб-
ных мероприятий, среди которых были и форумы, 
и отдельные круглые столы, и заседания РСДС,  
а также выставка российских товаров и услуг.

На первой бизнес-неделе Россию представляла 
делегация более чем из 70 человек, среди которых 
были вице-премьер Александр Хлопонин, губер-
наторы нескольких регионов, представители ком-
паний АФК «Система», «Еврохим», «СИБУР».  
По итогам недели торгово-промышленные пала-
ты Джидды и Башкортостана подписали мемо-
рандум о сотрудничестве.

В 2014 году с презентациями своих компаний 
в Саудовской Аравии выступили представители 
30 российских компаний и регионов. На этот раз 

Джидда, 2007

Российско-Саудовский экономический бизнес-форум и выставка в Джидде (2011)
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внимание участников было сконцентрировано 
на сотрудничестве в сфере сельского хозяйства. 
Обсуждались возможности экспорта россий-
ских товаров и вложения инвестиций в сельско-
хозяйственные проекты в России. Площадкой  
для прямых контактов представителей россий-
ских компаний с партнерами из Саудовской 
Аравии и других стран стала выставка Saudi 
Agriculture 2014. По итогам этих мероприятий 
удалось достичь предварительных договоренно-
стей о закупках российских сельхозтоваров.

В проходившей в 2015 году Неделе россий-
ского бизнеса приняли участие более 100 пред-
ставителей российских компаний, организаций 
и региональных правительств – республик Баш-
кортостан, Татарстан, Крым, Архангельской  
области и других.

РЕГИОНАЛЬНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

За время сотрудничества РАДС с Саудовской 
Аравией делегации из России и королевства не 
раз посещали регионы в обеих странах, знакоми-
лись с производством на местах и искали проек-
ты для совместных инвестиций.

Например, в 2011 году делегация Совета тор-
гово-промышленных палат Королевства Саудов-
ская Аравия и Торгово-промышленной палаты 
Джидды посетили Башкортостан, Татарстан 
и Санкт-Петербург. По итогам встречи ТПП 
Татарстана и Совет ТПП Саудовской Аравии 
подписали меморандум о взаимопонимании.  
В 2014 году по приглашению РАДС саудов-
ские инвесторы посетили Москву, Орловскую  
и Пермскую области. Саудовскую делегацию воз-
главлял руководитель консалтингового холдинга  
Wafrat Connection Абдель Азиз Кридис.  
За время визита делегация провела более 50 
деловых встреч, на которых обсуждалось  

участие саудовской стороны в инвестиционных 
проектах в России. В 2016 году саудовские и ли-
ванские производители потребительских товаров 
посетили Москву, Ростов-на-Дону, Санкт-Пе-
тербург и Казань. Со своей стороны, россий-
ские бизнесмены посещали не только Эр-Рияд  
и Джидду, но и Даммам.

ОТ ВИЗИТА ПРИНЦА 
ДО ВИЗИТОВ КОРОЛЯ И ПРЕЗИДЕНТА

Визит принца Мухаммеда бен Сальмана  
в Россию резко активизировал двусторонние отно-
шения. В ноябре 2015 года в Москве прошло чет-
вертое заседание Российско-Саудовской межпра-
вительственной комиссии (МПК) и приуроченные 
к нему Российско-Саудовская инвестиционная 
выставка-форум и очередное заседание РСДС. 
Перерыв между заседаниями МПК составил поч-
ти 5,5 года. По итогам МПК и форума было под-
писано около 30 меморандумов и соглашений. 

По словам Владимира Евтушенкова, в россий-
ском обществе — как в бизнес-сообществе, так  
и у простых людей, так и в правительстве РФ —  
произошло изменение отношения к Саудовской 
Аравии кардинальным образом.

«Сегодня мы с надеждой смотрим на то, 
 что эти политические отношения помогут  

выстроить и бизнес-отношения между  
нашими странами — и это будет новый этап  

в истории развития наших стран.  
Мы присутствуем в правильном месте  

в правильное время и встречаемся  
с правильными людьми, чтобы придать новый 

толчок развитию наших отношений»

Председатель российской части РАДС, 
Председатель Совета директоров АФК «Система»  

Владимир Евтушенков

Визит саудовских инвесторов в Санкт-Петербург (2011)

Российско-Саудовский инвестиционный форум (Москва, 2015)
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В феврале 2016 года королевство посетила 
делегация РАДС и АФК «Система». Речь шла  
о продвижении российских компаний на саудов-
ский рынок.

В октябре 2017 года состоялся первый дол-
гожданный визит в Россию короля Саудовской 
Аравии Сальмана бен Абдель Азиза Аль Сауда. 
В рамках визита прошли расширенное заседание 
РСДС и Российско-Саудовский инвестиционный 
форум. 

В заседании РСДС приняли участие око-
ло 200 бизнесменов. Российскую делегацию 
возглавили председатель российской части 
РАДС, Председатель Совета директоров АФК 
«Система» Владимир Евтушенков и вице- 
президент ТПП РФ Владимир Падалко, а са-
удовскую – председатель Совета торгово- 
промышленных палат Ахмед ар-Раджихи и со-
председатель РСДС Абдуррахман аз-Замиль.  
В рамках заседания также состоялась открытая 
дискуссия «Бизнес в Саудовской Аравии и Рос-
сийской Федерации. Вызовы и возможности». 

«Уверен, что мы стоим на пороге  
качественного скачка во взаимодействии  

двух наших стран, направленного  
на развитие экономик, человеческого  

капитала, совместного взаимодействия  
по широкому спектру вопросов»

Председатель российской части РАДС, 
Председатель Совета директоров АФК «Система»  

Владимир Евтушенков

В ходе заседания обсуждались совместные 
проекты по переработке древесины, производству 
сервисного оборудования в нефтегазовой отрас-
ли, а также инвестиции саудовских бизнесменов 
в работу российских девелоперских компаний  
и агрохолдингов. В то же время стороны отме-
тили проблемы с переводом денег из саудовских 
банков в российские и сложности в получении 
виз.

Организаторами инвестиционного форума 
выступили Российский фонд прямых инвести-
ций, суверенный фонд Saudi Arabian General 
Investment Authority (SAGIA) при участии Рос-
сийско-Арабского Делового Совета и Совета ТПП 
КСА. В пленарной части форума выступили ми-
нистр энергетики РФ Александр Новак, министр 
экономического развития Максим Орешкин,  
министр торговли и инвестиций Саудовской 
Аравии Мухаммед аль-Касаби, министр энерге-
тики королевства Халид аль-Фалих.

По словам Александра Новака, торгово-эко-
номическое партнерство России и Саудовской  
Аравии, имеющее достаточно длительную исто-
рию, в последние годы получило новый импульс. 
Министр обратил особое внимание на развитие 
инвестиционного взаимодействия между странами  
и рассказал, что была разработана дорожная 
карта развития торгово-экономического и науч-
но-технического сотрудничества между Россий-
ской Федерацией и Королевством Саудовская 
Аравия на среднесрочную перспективу, пред-
усматривающую активизацию сотрудничества  
по целому ряду направлений: энергетика, про-
мышленность, сельское хозяйство, поддержка 
малого и среднего предпринимательства, спорт, 
наука, образование и культура. В качестве яркого  
примера двустороннего сотрудничества России  
и Саудовской Аравии глава Минэнерго РФ  
назвал сотрудничество в рамках сделки ОПЕК+.

По итогам визита короля в Россию было подпи-
сано 14 документов, в том числе дорожная карта 
по развитию торгово-экономического сотрудни-
чества и соглашения о создании инвестиционных 
фондов.

Менее чем через месяц после визита состо-
ялось пятое заседание совместной Российско- 
Саудовской МПК. Представители государствен-
ных ведомств и организаций, а также деловых 
кругов двух стран обсудили перспективы даль-
нейшего наращивания двустороннего взаимодей-
ствия. Российская сторона положительно оценила  
вклад фонда SAGIA в российскую экономику,  
а Внешэкономбанк, в свою очередь, заявил  
о желании развивать сотрудничество с финансо-
выми институтами КСА. Также было решено при-
держиваться проектов, отмеченных в дорожной  
карте, которую подписали министры энергетики  
стран-участниц Александр Новак и Халид  
аль-Фалих в октябре 2016 года. Среди них более  
10 предложений по торговому, инвестиционному  
и финансовому сотрудничеству, более 20 по сотруд-
н ичеству в области энергетики, еще несколько 
десятков предложений по совместным проектам  
в промышленности, сельском хозяйстве, охране 
окружающей среды, транспорте, образовании,  
космосе, здравоохранении, IT, спорте и туризме.

В марте 2019 года глава МИД РФ Сергей  
Лавров посетил Эр-Рияд. В ходе визита он при-
гласил саудовских бизнесменов принять участие  
в XII заседании РАДС и IV Международной вы-
ставке «АРАБИЯ-ЭКСПО», которые состоялись 
в апреле 2019 года в Москве. Отметим, что саудов-
ская делегация во главе с председателем Совета 
ТПП КСА Сами бен Абдаллой аль-Абиди и заме-
стителем управляющего фондом SAGIA Султаном 
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Муфти стала одной из самых представительных.  
В Москву приехали представители 90 компаний 
и госструктур. На «АРАБИЯ-ЭКСПО» королев-
ство было представлено двумя стендами – SAGIA 
и Агентством по развитию экспорта, которые вме-
сте заняли 204 кв. м. Здесь прошли десятки дву-
сторонних встреч, были подписаны соглашения  
о сотрудничестве. 

В частности, прошли переговоры:
• главы Российского экспортного центра  

Андрея Слепнева с заместителем мини-
стра по водным вопросам Министерства 
окружающей среды, водных ресурсов  
и сельского хозяйства КСА – генеральным 
директором Национальной водной компа-
нии Мухаммедом аль-Муакли. Речь шла  
о дальнейшем расширении участия рос-
сийских компаний в области водоподго-
товки, водоочистки и опреснения морской 
воды. Были достигнуты договоренности 
о проведении бизнес-миссии российских 
компаний этого сектора в Саудовской 
Аравии;

• главы Минкавказа Сергея Чеботарёва  
с заместителем управляющего SAGIA  
Султаном Муфти. По итогам встречи Мин-
кавказ России разработает план взаимодей-
ствия с партнерами из Саудовской Аравии 
для привлечения инвестиций в регионы  
Северо-Кавказского федерального округа;

• SAGIA и других саудовских бизнесменов 
с представителями российских регионов, 
в том числе с министром экономического, 
территориального развития и торговли  
Чеченской Республики Ибрагимом  

Идрисовым, руководством Ставрополь-
ского края, правительства Москвы.  
Был подписан контракт на поставки  
меда и кондитерских изделий из России  
в королевство.

На полях выставки прошел очередной бизнес- 
диалог «Россия – КСА» под председательством 
Владимира Евтушенкова и Сами бен Абдаллы 
аль-Абиди.

10 июня 2019 года состоялось шестое заседа-
ние Российско-Саудовской МПК под предсе-
дательством министров энергетики двух стран 
Александра Новака и Халида аль-Фалиха,  
в котором также приняли участие представители 
РАДС. Согласно итоговому документу, Россия 
и Саудовская Аравия отметили эффективность 
«АРАБИЯ-ЭКСПО 2019», обсудили перспекти-
вы частичной локализации сборки российских 
самолетов МС-21 и Sukhoi Superjet 100, а также 
открытия центров технического обслуживания  
и подготовки персонала, договорились завершить 
процесс подготовки меморандумов о сотрудниче-
стве в области геологии и минеральных ресурсов, 
а также по сотрудничеству в сфере сохранения 
биоразно образия. Россия также предложила ряд 
проектов для совместной реализации саудов-
ским компаниям, в том числе государственной 
нефтяной Saudi Aramco, государственной нефте-
химической Sabic и крупнейшей горнодобываю-
щей компании Ближнего Востока – саудовской 
Ma’aden.

По итогам заседания было объявлено о пред-
стоящем в октябре визите в королевство прези-
дента РФ Владимира Путина, на который пред-
ставители бизнеса двух стран возлагают большие 
надежды.

Екатерина Мареева

Встреча министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова  
с королем Саудовской Аравии Сальманом бен Абдель 
Азизом Аль Саудом 
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«АРАБИЯ-ЭКСПО 2019» СТАЛА  
ПЛОЩАДКОЙ ДЛЯ ЭФФЕКТИВНОГО 
ДИАЛОГА МЕЖДУ РОССИЕЙ  
И АРАБСКИМ МИРОМ
О продвижении российского бизнеса на арабские рынки, новых форматах  
коммуникации и перспективных проектах — в интервью генерального директора  
АО «Российский экспортный центр» АНДРЕЯ СЛЕПНЕВА
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Каковы главные итоги вашей работы на «АРАБИЯ- 
ЭКСПО 2019»? Какие соглашения достигнуты и ка-
кие новые направления работы намечены?

Прежде всего я хотел бы отметить, что за про-
шедшие годы совместными усилиями удалось выве-
сти сотрудничество России и арабских государств 
на принципиально новый уровень. Сего дня наши 
связи развиваются по целому ряду направлений,  
в том числе в торгово-инвестиционной и высоко-
технологичной областях. Напомню, что несырьевой 
экспорт России в арабские страны динамично раз-
вивается с 2015 года.

Растет взаимный интерес представителей россий-
ского и арабского бизнеса к сотрудничеству. Каж-
дый год Россию посещают деловые миссии араб-
ских стран, российские предприятия принимают 
участие в арабских деловых миссиях, проводятся 
совместные конференции и круглые столы, посвя-
щенные практическим аспектам сотрудничества 
между нашими странами. И на этом фоне выставка  
«АРАБИЯ-ЭКСПО» стала площадкой для укрепле-
ния и продолжения нашего эффективного диалога.

Всего за три дня выставку посетили бо-
лее 3000 человек – это министры профильных  
министерств арабских стран, владельцы и топ-ме-
неджеры крупных иностранных корпораций, 
представители государственных органов России  
и ведущих отечественных компаний.

Выставочная площадка Российского экспорт-
ного центра стала одной из самых масштабных.  
23 компании из нашей страны, среди которых раз-
работчики информационных систем, представители 
пищевой и легкой промышленности, машиностро-
ения, производители диагностического, охранного 
оборудования, спортивного инвентаря, представили 
свою продукцию и услуги. В активе экспонентов 
более 200 деловых встреч с арабским бизнесом,  
заинтересованным в импорте российской продук-
ции и услуг.

Что касается подписанных соглашений,  
то можно выделить Совместную декларацию  
о намерениях, подписанную нами с RACS Quality 
Certificates Issuing Services (ОАЭ). Основными 
направлениями сотрудничества станут инфор-
мационный обмен о стандартах и требованиях  
к продукции в странах Персидского залива, ме-
тодиках проведения испытаний продукции аграр-
но-промышленного комплекса и промышленности, 
а также сертификация экспортных товаров, в том 
числе по системе халяль.

Стоит также отметить встречу с заместите-
лем министра по водным вопросам Министерства 
окружающей среды, водных ресурсов и сельского 
хозяйства Королевства Саудовская Аравия – ге-
неральным директором Национальной водной  

компании Мухаммедом аль-Муакли. Речь шла  
о дальнейшем расширении участия российских 
компаний в области водоподготовки, водоочистки 
и опреснения морской воды. Были достигнуты до-
говоренности о проведении бизнес-миссии наших 
компаний этого сектора в Саудовской Аравии.

В ходе круглых столов мы провели содержатель-
ные переговоры по сотрудничеству в строительной 
отрасли, образовании и по целому ряду других на-
правлений.

РЭЦ выступил организатором круглого стола, 
посвященного кооперации в области инновацион-
ных образовательных технологий. Впервые рос-
сийский бизнес рынка образования представил на 
сессии свои прорывные разработки представителям 
арабских стран. Сегодня свыше 200 российских 
компаний разрабатывают и производят техническое 
оснащение, создают технологии для организаций 
всех уровней образования – это широкий спектр 
учебной техники, эмуляторов и тренажеров, в том 
числе для обучения 3D-моделированию и прототи-
пированию, робототехнике и мехатронике, дрон-об-
учению, конструированию, аддитивным техноло-
гиям, а также разработки в области комплексной 
организации труда преподавателя.

Чем для вас в целом являются такие важные меро-
приятия, как «АРАБИЯ-ЭКСПО» и заседания Россий-
ско-Арабского Делового Совета?

Это возможность непосредственного диало-
га с представителями власти и бизнеса арабских 
стран, рынки которых представляют для отече-
ственных компаний огромный интерес. Как пока-
зывает наша статистика запросов, они готовы вы-
водить на арабский рынок конкурентоспособные 
и высокотехнологичные решения в области граж-
данского машиностроения, химической промыш-
ленности, агропромышленного и лесопромышлен-
ного комплексов, водоподготовки, водоочистки  
и опреснения морской воды. При этом российские 
технологии зачастую уже адаптированы под нужды 
стран Ближнего Востока и Северной Африки, что 
делает их еще более привлекательными и конкурен-
тоспособными. 

Наши задачи на будущее — укреплять 
партнерство в традиционных отраслях 
сотрудничества, таких, например,  
как продовольственный сектор  
и машиностроение, и развивать новые,  
связанные с внедрением высоких 
технологий
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Коллеги из РАДС ведут важную работу по акти-
визации российско-арабских связей в торгово-эко-
номической, инвестиционной, научно-технической 
и других сферах.

Вы уже давно работаете с арабскими партнерами. Ка-
кие направления работы были наиболее востребова-
ны за эти годы, а чего, наоборот, не хватает?

Действительно, наше сотрудничество развивает-
ся поступательно, чему мы, безусловно, рады. Важ-
но, что оно носит многоуровневый характер – это 
развитие непосредственно B2B-сектора, а также ра-
бота на уровне государственных структур, направ-
ленная на упрощение доступа на рынки арабских 
стран российских продукции и технологий.

Наиболее востребованными форматами сотруд-
ничества на уровне бизнес-коммуникаций стали де-
ловые миссии и международные выставки, в ходе 
которых российские и арабские бизнесмены имеют  
возможность провести переговоры, заключить 
предварительные соглашения о сотрудничестве или 
даже твердые контракты.

На уровне взаимодействия государственных 
структур – это участие в ассоциациях и деловых 
советах, таких как РАДС. Это дает возможность 
устранять торговые барьеры, договариваться  
о проектах в третьих странах.

Наши задачи на будущее – укреплять партнер-
ство в традиционных отраслях сотрудничества, 
таких, например, как продовольственный сектор  
и машиностроение, и развивать новые, связанные  
с внедрением высоких технологий.

С какими арабскими странами наиболее активно раз-
вивается сотрудничество и по каким проектам?

Египет входит в число стран, на которые со-
вокупно приходится до 60% всего российского 
несырь евого экспорта на Ближний Восток и в стра-
ны Северной Африки. Главенствуют в поставках 
в Египет продовольствие, продукция машиностро-
ения и металлопродукция. Именно в Египте пла-
нируется к запуску новый инвестиционный мега-
проект – Российская промышленная зона (РПЗ), 
создаваемая в экономической зоне Суэцкого кана-
ла этой страны. В ближайшие пять лет на участке 
площадью 525 га будет запущен процесс создания 
комплексного индустриального парка для россий-
ских компаний, выходящих на рынок Египта, его 
ближайших соседей и других стран региона Ближ-
него Востока и Африки. Роль и ключевая задача 
Российского экспортного центра в этом проекте – 
обеспечить российским предпринимателям макси-
мальную поддержку, наиболее комфортные и вы-
годные условия для локализации в рамках РПЗ, 
широкие возможности для поставок на рынок 

Египта и реэкспорта в страны региона. Площадка 
станет пилотным опытом географического прибли-
жения российских производителей и поставщиков 
к перспективным партнерам и потребителям. Для 
резидентов РПЗ будут доступны ключевые пре-
имущества, предоставляемые экономической зоной 
Суэцкого канала: близость к важнейшим логисти-
ческим каналам, многочисленные торговые согла-
шения Египта, максимально упрощенные правила 
ведения бизнеса и «единое окно» для решения лю-
бых вопросов и задач. В перспективе РПЗ станет 
форпостом для продвижения российских товаров  
и услуг в регионе, при этом способствуя росту эко-
номики России и Египта. Что касается практической 
реализации проекта, то идут переговоры по согла-
сованию комплексного девелоперского соглашения 
с Главным управлением экономической зоны Суэц-
кого канала, закладывающие практическую основу 
для всей дальнейшей деятельности РПЗ, завершена  
процедура создания Управляющей компании РПЗ 
в юрисдикции Египта. Собран пул потенциальных 
резидентов для реализации первой фазы проекта.

Активно развивается наше сотрудничество  
с ОАЭ. 18 февраля нынешнего года состоялась 
торжественная церемония открытия демонстра-
ционно-дегустационного павильона российской 
продукции агропромышленного комплекса в эми - 
рате Дубай. В павильоне представлено более  
100 наименований продукции нескольких десятков 
российских производителей, включая кондитерские 
и макаронные изделия, зерновые и крупы, мясную 
и куриную продукцию, безалкогольные напитки, 
детское питание, подсолнечное масло, снековую 
продукцию, муку и др. Мы уверены, что инфра-
структура павильона будет способствовать нала-
живанию перспективных B2B-контактов, а также 

Выставка «АРАБИЯ-ЭКСПО 2019» в Москве
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активному продвижению российской продукции  
и в ОАЭ, и по всему Африканскому континенту.  
В качестве перспективных направлений сотрудни-
чества мы рассматриваем поставки российского обо-
рудования для нужд нефтегазового сектора ОАЭ, 
композитных и строительных материалов, сотруд-
ничество в области солнечной энергетики и ветро-
генерации, телекоммуникаций, радиоэлектронной  
и космической промышленности, медицины, фар-
мацевтики и косметологии.

В числе важных торговых партнеров можно так-
же упомянуть Алжир, Ирак, Саудовскую Аравию, 
Кувейт, Марокко – на них приходится 35–40%  
всего российского несырьевого экспорта на Ближ-
ний Восток и в страны Северной Африки.

Например, Алжир российские компании рассма-
тривают в качестве перспективного рынка для по-
ставок сельскохозяйственной техники, удобрений  
и средств химической защиты растений, Саудов-
скую Аравию – для поставок российских грузови-
ков и энергооборудования, создания совместных 
металлургических и нефтесервисных предприятий, 
наращивания сотрудничества в ключевых областях 
промышленности, энергетики, транспорта и сель-
ского хозяйства. 

На каких выставочных площадках в арабских странах 
представлена Россия и где еще не хватает присут-
ствия?

При поддержке РЭЦ российские производите-
ли могут принять участие в целом ряде выставок 
в арабских странах, в частности в ОАЭ, Египте  
и Саудовской Аравии. ОАЭ являются влиятель-
ным экономическим центром Ближнего Востока 
и Северной Африки. Здесь проводятся выставоч-
ные мероприятия, на которых собираются участ-
ники из десятков стран различных регионов мира, 
включая Ближний Восток и Северную Африку,  
а также Юго-Восточную Азию. Российские компа-
нии, принимающие участие в выставках в ОАЭ,  
находят партнеров и заказчиков и из других стран –  
Омана, Египта, Пакистана и др. Компании участву-
ют в выставках различной отраслевой специализа-
ции: продукты питания, информационные техноло-
гии, здравоохранение и др.

Например, в прошлом году наши компании 
приняли участие в выставке Arab Health 2018  
в ОАЭ. По итогам выставки заключены кон-
тракты на поставку медицинского оборудования,  
материалов и фармацевтической продукции  
на более чем $700 тыс.

В этом году при поддержке РЭЦ на выставке 
Gulfood Россию представили 8 компаний из различ-
ных подотраслей агропромышленного комплекса. 
РЭЦ презентовал на выставке павильон продукции 

российских производителей, который в этом году 
занимал более 200 кв. м. На территории павильо-
на была организована деловая зона, где в день от-
крытия выставки сотрудниками РЭЦ был проведен 
семинар для экспортеров по вопросам сотрудниче-
ства, специфики работы на рынке ОАЭ, особен-
ностей сертификации, в том числе на соответствие 
требованиям системы халяль.

В конце прошлого года РЭЦ при поддерж-
ке Министерства промышленности и торгов-
ли Российской Федерации провел комплексную  
деловую миссию российских компаний в Египет. 
Бизнес-миссия была приурочена к первой между-
народной африканской выставке The Intra-African 
Trade Fair 2018, ставшей одной из крупнейших 
на континенте. В мероприятии приняли участие 
более 30 российских экспортно ориентирован-
ных компаний. Российские компании получили  
в рамках одной площадки возможность встретиться  
и провести переговоры со своими потенциальными 
партнерами не только из Египта, но и из других 
стран региона.

На XII заседании РАДС члены Совета неоднократ-
но говорили, что для углубления взаимоотношений 
между РФ и арабскими странами необходимо разви-
вать взаимодействие между представителями частно-
го бизнеса. Работает ли РЭЦ в этом направлении?

Да, мы ведем в этом направлении активную 
работу. РЭЦ создал институт экспортных торго-
вых советников для всесторонней и оперативной 
поддержки выхода российских экспортеров ма-
лого и среднего бизнеса на зарубежные рынки, 
в настоящее время идет работа по аккредитации  
и выстраиванию системной работы на данном на-
правлении.

РЭЦ уже заключил соглашения с 45 советника-
ми с охватом более 90 стран (в том числе таких  
стран, как Египет, Саудовская Аравия, ОАЭ, 
Оман, Кувейт и др.), на стадии оформления нахо-
дится еще около 100 заявок.

Основная задача советников – способствовать 
налаживанию контактов между компаниями двух 
стран, оказывать услуги по поиску и подбору пар-
тнеров для представителей бизнеса, исследованиям 
рынка, юридической поддержке и другим вопросам.

РЭЦ создал институт экспортных  
торговых советников для всесторонней  
и оперативной поддержки выхода  
российских экспортеров малого  
и среднего бизнеса на зарубежные 
рынки
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МЫ РАБОТАЛИ И РАБОТАЕМ  
НА РОСТ ТОВАРООБОРОТА
Заместитель председателя и директор Российско-Арабского Делового Совета 
ТАТЬЯНА ГВИЛАВА рассказала о том пути, который прошли Россия и Саудовская Аравия  
за последние 17 лет — с тех пор, как российские бизнесмены впервые посетили королевство
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История РАДС началась с Саудовской Аравии.  
Расскажите, как развивалось сотрудничество  
РАДС с королевством?

Саудовская Аравия среди наших самых близ-
ких партнеров с момента создания РАДС. 
Именно с саудовскими бизнесменами мы прове-
ли один из первых двусторонних бизнес-фо-
румов. В то время, когда Евгений Максимович  
Примаков задумал создание РАДС, очень актив-
ной была Торгово-промышленная палата Джидды.  
C 1999 года они проводили Джиддийский эконо-
мический форум, в котором участвовали сотни 
политиков и бизнесменов, представляющих круп-
нейшие мировые компании. И неудивительно, 
что именно в Джидде в ноябре 2002 года Торго-
во-промышленная палата РФ во главе с Евгением  
Максимовичем Примаковым заключила соглаше-
ние о сотрудничестве с Генеральным союзом тор-
говых, промышленных и сельскохозяйственных 
палат арабских стран, что и положило начало 
созданию РАДС. Через несколько лет в рамках 
РАДС был создан Российско-Саудовский Деловой 
Совет. А российские делегации стали регуляр-
ными гостями Джиддийского форума, а сейчас  
и Future Investment Initiative в Эр-Рияде.

Здесь невозможно не вспомнить о той роли, 
которую сыграл для развития торгово-эконо-
мических отношений между нашими страна-
ми руководитель Совета торговых палат Сау-
довской Аравии Абдеррахман аль-Джурейси.  
Он первым возглавил РСДС вместе  
с Председателем Совета директоров АФК 
«Система» Владимиром Петровичем Евтушен-
ковым, а также был в составе делегации тог-
да еще губернатора Эр-Рияда, а ныне короля  
Сальмана бен Абдель Азиза Аль Сауда, когда 
тот в первый раз приезжал в Москву в 2006 году.  
На протяжении долгого времени РСДС с са-
удовской стороны возглавляет Тарик Абдель 
Хади аль-Кахтани. Они и другие саудовские 
бизнесмены всегда были очень активны.

На наших глазах рос товарооборот между 
Россией и Саудовской Аравией. И мы – РАДС, 
РСДС – не были сторонними наблюдателями. 
Мы вместе работали на этот рост. После каждой 
выставки или презентации был результат. Обяза-
тельно та или иная компания из России и Саудов-
ской Аравии договаривались о сотрудничестве.  
И так, шаг за шагом, двигались вперед.

Конечно, мы были не одни. Огромную рабо-
ту для развития связей с Ближним Востоком 
делают Минэнерго, Российский фонд прямых 
инвестиций, Российский экспортный центр, 
Минпромторг и Минэкономразвития. 

Должна подчеркнуть колоссальную работу,  
которую проводит Департамент Ближнего Восто-
ка и Северной Африки МИД России. Дипломаты 
участвовали в работе РАДС со дня его основа-
ния, всегда нас поддерживают. Спасибо послам 
России в Саудовской Аравии и представителям 
королевства в России. Наш успех – это большая 
командная работа.

Когда мы начинали, товарооборот едва превы-
шал $200 млн, теперь это миллиард долларов. 
При этом первый раз миллиард был достигнут 
еще в 2012 году, и на таком уровне товарооборот 
продержался еще два года. К сожалению, затем 
этот показатель упал – в первую очередь из-за об-
щемировой ситуации в экономике. Но в этом году 
товарооборот смог снова пересечь миллиардную  
планку, и надеюсь, дальше всех нас ждет только 
рост. Работа продолжается.

Какие направления, с вашей точки зрения,  
представляют наибольший интерес для двусторон-
него сотрудничества?

Нам интересно все. В первый раз я приехала  
в Саудовскую Аравию 17 лет назад. Это была 
фактически другая страна. Приведу простой  
пример. Когда мы в самом начале проводили 
свои бизнес-форумы в Саудовской Аравии, уча-
ствовали в Джиддийском экономическом форуме,  
то мужчины и женщины находились отдельно 
друг от друга, не пересекались в ходе меропри-
ятий. Теперь все мероприятия проводятся вме-
сте. Мужчины и женщины сидят в одном зале,  
общаются друг с другом в перерывах. Саудов-
ские женщины участвуют в организации фору-
мов, встречают гостей, выступают. Надо ска-
зать, что саудовские женщины всегда занимали  
активную социальную позицию, добивались высот  
в бизнесе, а теперь, благодаря реформам, кото-
рые проводят в Саудовской Аравии по инициати-
ве наследного принца Мухаммеда бен Сальмана  
в рамках национальной стратегии «Видение: 
2030», это стало еще заметнее. Только недавно 
в королевстве вступили в силу поправки, раз-
решающие взрослым женщинам путешествовать 
без разрешения мужчины-родственника. Эта  
и другие инициативы такого рода очень важны 
и приветствуются международным сообществом.

Благодаря реформам Саудовская Аравия  
меняется чуть ли не ежедневно. Каждый раз при-
езжаю и удивляюсь тем возможностям, которые 
открываются здесь для бизнеса. И это интерес-
но не только мне. Уверена, что многих россий-
ских бизнесменов заинтересуют создаваемые  
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в Саудовской Аравии свободные экономические 
зоны, город будущего Неом, который строит-
ся на побережье Красного моря, туристические  
и промышленные кластеры, продуктовые хабы. 
Нам есть что предложить – не только гото-
вую продукцию, но и технологии, в частности  
по очистке и оживлению воды.

Также уверена, что Саудовская Аравия с ее исто-
рическими памятниками, среди которых вклю-
ченный в наследие ЮНЕСКО Мадаин-Салих,  
привлечет российских туристов. Нам очень им-
понирует саудовская идея сочетать знакомство со 
страной с культурными фестивалями. Это очень  
близко россиянам. Мы вообще очень похожи  
по менталитету. И это сближает. 

Мы чувствуем интерес к нам со стороны  
саудовских коллег. Не могу не отметить, что пе-
реломным моментом в наших отношениях стал 
чемпионат мира по футболу, который прошел  
в России в 2018 году. Здесь побывало очень мно-
го арабских гостей, в том числе саудовцев. Они 
не только отдыхали, но и использовали время  
в Москве для деловых контактов. Очень мно-
гие вернулись еще раз в Россию благодаря тому, 
что визы для иностранцев, полученные во время  
чемпионата, были продлены. И вот этот взаим-
ный интерес подтолкнул нас к идее создания 
сети бюро деловых путешествий для российских  

и саудовских бизнесменов, которые хотят  
посетить соответственно королевство и Россию.

Помимо бюро деловых путешествий, какие еще 
проекты на ближайшее будущее есть у РСДС?

Планов очень много. Главный среди них – 
создание онлайн-платформы, которая бы стала 
подспорьем для российских и саудовских биз-
несменов. Главная проблема сейчас – недостаток  
информации. И мы хотим это исправить. На этой  
платформе мы будем размещать самую  
разную информацию: начиная с тендеров  
и советов, как открыть компанию в России  
и королевстве, до рекомендаций путешествен-
никам – аэропорты, такси, музеи, традиции,  
как одеваться, что посмотреть. Эту платформу  
мы презентуем на нашем бизнес-тренинге  
в Москве в начале октября, когда к нам в рамках 
подготовки визита президента России Владимира 
Путина прилетит делегация саудовских бизнесме-
нов во главе с председателем Совета ТПП Коро-
левства Саудовская Аравия Сами бен Абдаллой  
аль-Абиди. В мероприятии примут участие также 
представители около 100 российских компаний 
из самых разных секторов экономики. Мы прове-
дем общее мероприятие, презентации, и, конечно, 
будут десятки B2B-встреч.

Это ведь уже второй визит господина аль-Абиди  
в Москву менее чем за полгода?

Да. Он приезжал в апреле, когда в Москве 
проходила XII сессия РАДС и IV выставка  
«АРАБИЯ-ЭКСПО». Саудовская делегация  
во главе с председателем Совета ТПП КСА 

На наших глазах рос товарооборот 
между Россией и Саудовской Аравией. 
И мы – РАДС, РСДС – не были  
сторонними наблюдателями

Российская бизнес-миссия в Саудовскую Аравию и выставка российских товаров (Джидда, 2012)
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Сами бен Абдаллой аль-Абиди и замести-
телем управляющего суверенным фондом 
Saudi Arabian General Investment Authority 
(SAGIA) Султаном Муфти была самой боль-
шой. В Москву приехали представители  
90 компаний и структур. У них было два огром-
ных стенда, организованных SAGIA и Агентством  
по развитию экспорта. Были подписаны несколь-
ко соглашений о сотрудничестве. Неслучайно 
на последнем заседании Межправкомиссии ее 
сопредседатель с саудовской стороны, министр  
энергетики  Халид аль-Фалих сказал, что  
«АРАБИЯ-ЭКСПО 2019» и прошедшее в ее рам-
ках заседание РСДС были очень успешными. 

Отмечу, что, помимо деловых встреч и пере-
говоров, россиян очень заинтересовал рассказ 
господина Муфти на одной из сессий в рамках 
выставки о том, как SAGIA помогает иностран-
ному бизнесу, который приходит в Саудовскую 
Аравию. От себя добавлю, что Саудовская Ара-
вия вне конкуренции в том, что касается помощи 
государства бизнесу. SAGIA работает как часы  
и очень сильно нам помогает.

Огромный интерес вызвало участие в выстав-
ке заместителя министра окружающей среды, во-
дных ресурсов и сельского хозяйства Королевства  
Саудовская Аравия, генерального директо-
ра Национальной водной компании Мухамме-
да аль-Муакли. Его программа встреч на три дня 
была расписана буквально по минутам. Он также 
провел круглый стол по проблемам водообеспе-
чения. Было решено развивать сотрудничество 
между компаниями наших стран в этом секторе. 
В частности, эти проекты обсуждались с Россий-
ским экспортным центром. 

Со своей стороны, мы заметили интерес саудов-
ских бизнесменов к российским регионам. Они  
и раньше приезжали в Россию, не ограничиваясь 
Москвой, Петербургом и даже Екатеринбургом, 
где участвовали в одной из крупнейших промыш-
ленных выставок «Иннопром». Теперь, надеемся,  
визиты саудовских друзей в регионы станут еще 
более интенсивными. Многих заинтересовал 
наш Северный Кавказ. Этот регион развивается,  
там огромные возможности для инвестиций.  
В «АРАБИЯ-ЭКСПО» принимали участие  
министр по делам Северного Кавказа Сергей  
Чеботарёв и полномочный представитель пре-
зидента РФ в Северо-Кавказском федеральном 
округе Александр Матовников. Они также встре-
чались с саудовской делегацией. 

Все это дает нам основание быть оптимистами. 
Мы рады, что РАДС и РСДС проложили путь 
для российских компаний в королевство, и сейчас  
мы видим настрой обеих сторон на сотрудни-
чество. Надеемся, что визит президента России 
Владимира Путина в Саудовскую Аравию при-
даст еще больший импульс нашему движению  
навстречу друг другу.

Благодаря реформам Саудовская 
Аравия меняется чуть ли не ежедневно. 
Каждый раз приезжаю и удивляюсь  
тем возможностям, которые  
открываются здесь для бизнеса

В составе российской делегации во время встречи с королем  
Саудовской Аравии Сальманом бен Абдель Азизом 
Аль Саудом

Заместитель председателя и директор РАДС Татьяна Гвилава  
и заместитель управляющего  SAGIA Султан Муфти (в центре)  
на ПМЭФ-2018



ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ 58

ОТНОШЕНИЯ С ЛИЧНОЙ 
СИМПАТИЕЙ
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Вряд ли в истории дипломатии найдутся столь 
необычные отношения, как между Москвой  
и Эр-Риядом. Яркий взлет, связанный с работой 
двух советских дипломатов и их личными контак-
тами с королем Абдель Азизом, и последовавшие 
за их гибелью десятилетия «холодной войны»  
и взаимного недоверия. И вновь сближение,  
также построенное на симпатии. 

Консульство России в Джидде впервые откры-
лось в июне 1891 года с целью содействия в ор-
ганизации паломничества российских мусульман  
к святым местам Мекки и Медины. Оно прора-
ботало до Первой мировой войны. Новая стра-
ница в отношениях началась уже в 1920-е годы, 
когда Османская и Российская империи прекра-
тили свое существование. 

Первые контакты между представителями  
молодого Советского государства и Хиджаза 
произошли в рамках Лозаннской конференции 
1922–1923 годов, где посланники националь-
ных организаций и движений Ближнего Востока 
пытались добиться от западных держав выпол-
нения данных во время Первой мировой войны 
обещаний о предоставлении независимости араб-
ским странам. Москва, которая вела свою игру 
против «империалистов», виделась многим есте-
ственным союзником, в первую очередь в борьбе 
против англичан. Народный комиссар иностран-
ных дел СССР Георгий Чичерин принял реше-
ние об отправке консула в Джидду, чтобы быть  
в курсе событий, происходящих «в центре му-
сульманского мира», и по возможности действо-
вать в пику интересам Великобритании и Фран-
ции на Ближнем Востоке. 

Летом 1924 года в Джидду приехали официаль-
ный представитель СССР Карим Хакимов и еще  
четверо дипломатов. Они быстро разобрались  
в политической обстановке на Аравийском по-
луострове. В итоге СССР стал первым госу-
дарством, признавшим независимое саудовское 
государство – Королевство Хиджаз, Неджд 
и присоединенные территории (с 1932 года –  
Королевство Саудовская Аравия, КСА).  
Дипломатические отношения были установле-
ны 19 февраля 1926 года. А в сентябре совет-
ско-мусульманская делегация приняла участие 
во Всемирном исламском конгрессе в Мек-
ке, в итоге которого Абдель Азиз Аль Сауд  
был признан не только правителем нового ко-
ролевства, но и Хранителем двух благородных 
святынь ислама. 

Карим Хакимов пользовался благо-
склонностью короля Саудовской Ара-
вии. Советский дипломат свободно го-
ворил на арабском языке и не нуждался  Выставка «АРАБИЯ-ЭКСПО 2019» в Москве
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в переводчиках. В юности он окончил медресе  
и был также блестящим знатоком ислама.  
В 1925 году он совершил умру – малый хадж 
в Мекку.

Карим Хакимов и его преемник Назир  
Тюрякулов, выучивший арабский уже после при-
езда в Джидду в 1928 году, делали все возможное  
для развития связей между Москвой и Са-
удовской Аравией. Это было непросто, так 
как в Джидде еще было сильно влияние ан-
гличан. Между советскими и британскими 
дипломатами развернулись настоящие ба-
талии. В том числе и за старшинство в дип-
корпусе и повышение статуса генконсульства 
до дипломатической миссии – посольства.  
Добиться последнего удалось в 1930 году. Бла-
годаря теплым отношениям между советскими 
посланниками и королем удалось пре одолеть и 
бойкот советских товаров, организованный ан-
гличанами в Джидде. Назир Тюрякулов стал 
дуайеном дипкорпуса в королевстве и, как  
и Карим Хакимов, всегда тепло принимался 
королем Абдель Азизом, членами его семьи  
и многими саудовскими политиками. Их обоих 
называли красными пашами.

В конце 1920-х – начале 1930-х годов СССР 
поставлял Саудовской Аравии керосин и про-
довольствие. По настоянию дипломатов в ко-
ролевство приехали работать советские врачи.  
В частности, известна история врача-акушера 
Амины Алимбек, которая работала в Саудовской  
Аравии с 1935 по 1937 год. За это время она орга-
низовала аптеку и две амбулатории – во дворце  
короля и в Эр-Рияде. «Мы ее любили все от мала 
до велика за то, что она хороший доктор, за то, 
что она знает наш быт и относится с уважением  
к нашим законам, а я в особенности люблю  
ее за то, что она истинная мусульманка», –  

так отзывался о работе советского врача король  
Абдель Азиз в письме послу Хакимову  
(из архива Наили и Ильгама Таировых). 

Еще один сюжет в развитии двусторонних  
отношений, правда не связанный с посольством, –  
это участие русского летчика Николая Най-
денова и авиатехника Максимова в создании  
саудовских ВВС. Оба покинули Россию после 
революции 1917 года и приехали в 1934 году  
в Саудовскую Аравию по контракту для ввода  
в эксплуатацию имеющихся в Джидде само-
летов. Позднее к ним присоединились еще 
два русских специалиста, которые помогали  
обустра ивать авиабазу в Эт-Таифе. 2 июля 
1934 года состоялся первый полет самолета  
королевского авиаотряда, за штурвалом которо-
го был Николай Найденов. Русские специали-
сты также организовали подготовку саудовских 
пилотов.

В 1932 году состоялся первый визит в СССР –  
Москву и Ленинград – принца и будуще-
го наследника престола Фейсала бен Абдель 
Азиза Аль Сауда. В программу визита вошло 
посещение заводов, исследовательских цен-
тров, институтов животноводства и растение-
водства, музеев и Большого театра, где принц 
дважды побывал на балете. Однако визит был 
не таким успешным, как надеялись послы  
Хакимов (на тот момент уже покинувший ко-
ролевство) и Тюрякулов. Саудовская Аравия 
не смогла добиться от СССР предоставления 
желаемого кредита. Москва поставила усло-
вие: сначала должно состояться подписание 
политического договора о дружбе и торговле.  
Но по ряду причин саудовские власти не могли 
тогда пойти на этот шаг. Несмотря на разочаро-
вание, отношения продолжали развиваться.

В конце визита принцу подарили автоматиче-
скую телефонную станцию, наладить работу ко-
торой и подготовить саудовских специалистов 
поручили советским инженерам. Станция была 
установлена в Эт-Таифе и первым делом свя-
зала дворец короля с правительством. Король 
лично следил за ходом работ по наладке АТС,  
а для СССР эта работа стала первым опытом по 
подготовке иностранных специалистов в араб-
ских странах.

Карим Хакимов возглавлял миссию в Саудов-
ской Аравии с 1924 по 1928 год и с 1935 по 1937-й.  
Назир Тюрякулов – с 1928 по 1935 год. По воз-
вращении в Москву они были репрессированы 
и расстреляны. Новость о судьбе дипломатов  
потрясла короля Абдель Азиза. Он дал понять, что не 
желает видеть в Саудовской Аравии других послов. 
На настрой короля повлияла и антирелигиозная  

Назир  
Тюрякулов

Карим 
Хакимов
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политика советских властей. В 1938 году  
представительство СССР в Джидде было закры-
то. Отношения между странами возобновились 
только в 1990 году на фоне первого кризиса  
в Персидском заливе. 30 декабря 1991 года  
Саудовская Аравия заявила о признании  
Российской Федерации в качестве правопреем-
ницы СССР. Однако реальное сотрудничество 
между странами началось только в 2000-х годах, 
когда в начале президентства Владимира Путина 
Москва сделала резкий разворот на восток.

В апреле 2002 года в Москву приехал  
министр иностранных дел Саудовской Аравии 
Сауд аль-Фейсал, а уже в октябре состоялось пер-
вое совместное заседание Российско-Саудовской 
межправительственной комиссии по торгово-эко-
номическому и научно-техническому сотрудниче-
ству и первый Российско-Саудовский бизнес-фо-
рум. Еще один форум прошел в июле 2003 года  
в Москве под патронажем Торгово-промышлен-
ной палаты России и Совета торгово-промыш-
ленных палат Саудовской Аравии. Активизация 
контактов с Эр-Риядом соответствовала общей 
цели Москвы – вернуться на рынки арабских  
и мусульманских государств, где СССР зани-
мал прочные позиции, а также открыть новые 
рынки. 

Саудовская Аравия и Россия долго присма-
тривались друг к другу. Сказывалось недоверие, 
возникшее в 1990-е годы, когда Москва подозре-
вала Эр-Рияд в финансовой подпитке чеченских  

террористов, а саудовская общественность пре-
бывала в уверенности, что на территории России,  
как в советские времена, мусульмане подвер-
гаются притеснениям. В Москве решили раз-
рушить эти стереотипы и установить прямые 
контакты с мусульманским миром. В августе 
2003 года в ходе визита в Малайзию прези-
дент Путин выдвинул инициативу о присоеди-
нении России к работе Организации Ислам-
ская конференция (ОИК) – на первых порах  
в качестве наблюдателя. По словам президен-
та, это должно было расширить экономическое  
и политическое сотрудничество Москвы с ислам-
ским миром, который Россия «всегда рассматри-
вала как одного из своих надежных партнеров 
и союзников».

Со своей стороны, Саудовская Аравия  
и в эконо  мическом, и в политическом плане всегда  
была ориентирована на США, но после терактов  
11 сентября, когда Вашингтон, по сути, обвинил 
Эр-Рияд в поддержке террористов, отношения 
между странами стали более напряженными.  
Королевство было заинтересовано в диверси-
фикации своих международных политических  
и экономических связей.

Именно на этом фоне в 2003 году состоялся пер-
вый за 77 лет визит в Москву наследного принца 
Саудовской Аравии Абдаллы бен Абдель Азиза 
Аль Сауда. В ходе переговоров с Владимиром  
Путиным обсуждались вопросы расширения 
торгово-экономического сотрудничества, пре-
жде всего в нефтегазовой сфере, и инициати-
ва президента России о подключении Москвы 
к работе ОИК. Были подписаны соглашения  
о сотрудничестве двух стран в области нефти  
и газа, науки и спорта. В 2006 году Москву по-
сетила еще одна саудовская делегация во главе 
с тогда еще губернатором Эр-Рияда, а ныне ко-
ролем Сальманом бен Абдель Азизом.  

Наследный принц Саудовской Аравии Фейсал бен Абдель 
Азиз Аль Сауд и посол СССР в Саудовской Аравии  
Назир Тюрякулов

 Визит в Москву наследного принца Саудовской Аравии 
Абдаллы бен Абдель Азиза Аль Сауда
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12 февраля 2007 года состоялся первый ви-
зит президента России в Саудовскую Аравию.  
По словам Владимира Путина, «интерес к ре-
гиону Персидского залива, вообще к Ближ-
нему Востоку у России всегда был очень 
большим». В ходе визита он особо подчер-
кнул, что в Москве чувствуют интерес со 
стороны деловых кругов в регионе к раз-
витию отношений с партнерами в России,  
а также близость и совпадение взглядов «по це-
лому ряду самых крупных и острых междуна-
родных проблем» с руководством этих стран. 

Визиты саудовских принцев в Москву и пре-
зидента Путина в Эр-Рияд придали активности 
бизнес-контактам. Но взлет в отношениях длился 
недолго. Начало конфликта в Сирии в 2011 году  
фактически развело Россию и Саудовскую Ара-
вию по разные стороны баррикад. Казалось, что 
прямое военное вмешательство России в сирий-
ский конфликт в 2015 году еще больше усугубит 
ситуацию. Но этого не произошло. Напротив, 
2015 год стал поворотным в истории двусторон-
них отношений. 

Летом 2015 года тогда еще второй наследный 
принц Мухаммед бен Сальман принял участие  
в Петербургском международном экономиче-
ском форуме, где встретился с президентом Пу-
тиным. И, как потом у всех была неоднократная 
возможность убедиться, политики смогли найти  
общий язык. Более того, они и не скрывали, 
что симпатизируют друг другу. Их приветствие  

на саммите G20 в Аргентине в конце 2018 года 
долго не сходило с экранов всех мировых теле-
каналов. 

Вторая причина быстрого сближения – рез-
кое падение цен на нефть в конце 2014 – начале 
2015 года. Россия и Саудовская Аравия, 
совокупная добыча нефти которых со-
ставляет 25% мировой, столкнулись с по-
хожими экономическими проблемами: 
дефицит бюджета, необходимость диверсифи-
кации экономики, снижение ее зависимости  
от экспорта нефти. Однако обе страны понимали, 
что этих целей проще добиться при стабильных 
ценах на нефть. В итоге договоренности меж-
ду Москвой и Эр-Риядом позволили заключить  
в 2016 году соглашения о снижении добычи 
нефти между ОПЕК и независимыми странами- 
производителями. Эта сделка открыла новую 
страницу в российско-саудовских отношениях. 

В октябре 2017 года состоялся долгождан-
ный визит в Москву короля Саудовской Аравии 
Сальмана бен Абдель Азиза. Это стало допол-
нительным сигналом для саудовского бизнеса  
к развитию сотрудничества с Москвой. По ито-
гам визита было подписано 14 документов. Сре-
ди них дорожная карта торгово-эконо мического 
и научно-технического сотрудничества, програм-
мы сотрудничества в области культуры, сельско-
го хозяйства и атомной энергетики, меморандум  
о покупке и локализации производства продукции  
военного назначения, а также Соглашения  

Визит президента РФ Владимира Путина в Эр-Рияд (2007)
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о создании Инвестиционного энергетического 
фонда и Инвестиционного фонда в сфере  
высоких технологий, каждый в размере милли-
ард долларов США. 

Миллиард долларов стал знаковой цифрой  
не только для инвестиций. В ходе визита короля 
была поставлена задача – перешагнуть уровень 
товарооборота в миллиард долларов. В 2005 году  
товарооборот составлял всего $235 млн,  
а в 2012-м достиг миллиарда и продержал-
ся на этом уровне еще два года – и затем  
сократился вдвое вместе с падением цен на нефть  
в 2015–2016 годах. За прошедшие два года  
после визита короля удалось восстановить поте-
рянное. В 2018 году товарооборот вновь превы-
сил миллиард. Но теперь стоит задача не только  
удержать достигнутое, но и перейти к росту. 
Это реально, учитывая, что саудовские вла-
сти активно приглашают российские компании  
к реализации национальной программы развития 
«Saudi Vision 2030», впервые обнародованной  
в 2016 году по инициативе принца Мухамме-
да бен Сальмана. Ее цель – трансформировать  
саудовскую экономику и превратить Саудовскую 
Аравию в один из центров мирового развития. 
И перед российским бизнесом открыты широкие  
возможности на самых разных направлени-
ях: транспорт и логистика, создание заводов  
и фабрик, совместные научные исследования, 
энергетика во всех ее проявлениях, медицина  
и фармацевтика, IT-технологии, образователь-
ные платформы, культурное сотрудничество  
и даже спортивная индустрия. Саудовский биз-
нес также ждут в России. 

Упустить шанс вывести отношения Москвы  
и Эр-Рияда на новый уровень нельзя. Тем более  
в 2018 году россияне и подданные коро-
левства открыли друг друга с новой сторо-
ны. Участие саудовской команды в чемпио-
нате мира по футболу в России пробудило  
у россиян интерес к королевству, чаще ста-
ли приезжать в Москву и другие российские 
города саудовские бизнесмены и туристы. 
Свою роль сыграла и народная дипломатия,  
которой занимается Российско-Саудовский  
Деловой Совет, организуя взаимные визиты 
бизнесменов. Личные контакты вновь помо-
гают устанавливать диалог между странами.  
То, о чем мечтали когда-то первые послы  
Москвы в королевстве, может сбыться.

Марианна Беленькая

ТОВАРООБОРОТ РОССИЯ — САУДОВСКАЯ АРАВИЯ

По данным Федеральной таможенной службы РФ

Король Саудовской Аравии Сальман бен Абдель Азиз Аль Сауд  
и президент РФ Владимир Путин (Москва, 2017 год)
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В августе 2019 года Россия получила право  
на экспорт пшеницы в королевство, что открыва-
ет большие перспективы: Саудовская Аравия — 
крупнейший потребитель в регионе Персидского 
залива и закупает до 3,3 млн тонн пшеницы в год.  
Это стало возможным после того, как Зерновая 
организация Саудовской Аравии (Saudi Grains 
Organization) решила отказаться от требова-
ния по нулевому содержанию клопа-чере пашки  
в импортируемой пшенице.  

В апреле 2019 года специалисты Россельхоз-
надзора приезжали в Эр-Рияд для проверки каче-
ства российской пшеницы, образцы которой были 
направлены в королевство еще в конце 2018 года.  

Опыт поставок зерна из России в королевство 
уже есть. Саудовская Аравия ежегодно закупает 
до 40% всего российского ячменя, закрывая око-
ло 20% своего внутреннего потребления.  

До сих пор крупнейшим импортером россий-
ской пшеницы в регионе Персидского залива 
были Объединенные Арабские Эмираты. Они за-
купают в России в среднем 700 тыс. тонн  в год  
и закрывают таким образом почти половину сво-
их нужд.

При этом Минсельхоз РФ не собирается огра-
ничиваться зерном и планирует расширить но-
менклатуру экспорта в Саудовскую Аравию. 
В ходе визита в королевство, состоявшегося  
в начале сентября 2019 года, министр сельско-
го хозяйства РФ Дмитрий Патрушев предложил 
разработать совместную с Саудовской Аравией 
программу, которая позволит увеличить экспорт 

российских продовольственных товаров в коро-
левство в четыре раза – до $2 млрд к 2024 году. 
Вместе с министром в Эр-Рияд приехала деле-
гация, представляющая крупнейшие российские 
компании зерновой, мясо-молочной и кондитер-
ской отраслей.  

По итогам 2018 года на сельхозпродукцию 
пришлось около половины общего товарообо-
рота двух стран ($500 млн). При этом Саудов-
ская Аравия ежегодно импортирует продоволь-
ствие почти на $20 млрд. Россия заинтересована 
в дальнейшем увеличении объемов экспорта не 
только зерновых, но и подсолнечного масла, жи-
вотноводческой продукции, в первую очередь 
мяса птицы, а также молока, меда, кондитерских 
изделий. Россельхознадзор уже договорился  
с Агентством по продовольствию и лекарствен-
ным веществам (Saudi Food and Drug Authority) 
Саудовской Аравии о согласовании ветеринар-
ных сертификатов на молочную продукцию, мед, 
продукты пчеловодства и рыбную продукцию из 
России. Активно решаются вопросы соответствия 
российской продукции системе халяль. Но осо-
бых проблем здесь возникнуть не должно, учи-
тывая бум халяльной продукции на внутреннем 
российском рынке. 

Кроме того, Минсельхоз РФ готов оказать 
поддержку представителям саудовских деловых 
кругов, которые будут участвовать в реализации 
сельскохозяйственных проектов в России.  

Юрий Бармин, Марианна Беленькая

РОССИЙСКАЯ ПШЕНИЦА  
ГОТОВА К ОТПРАВКЕ В КОРОЛЕВСТВО

Встреча министра сельского хозяйства РФ Дмитрия Патрушева с членами Российско-Саудовского Делового Совета (Эр-Рияд, 2019)
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